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Открытые двери УФСКНОткрытые двери УФСКН
9 марта в Управлении Федеральной службы РФ по 9 марта в Управлении Федеральной службы РФ по 

контролю за оборотом наркотиков по КБР специально для контролю за оборотом наркотиков по КБР специально для 
представителей СМИ республики состоялся День открытых представителей СМИ республики состоялся День открытых 

дверей, приуроченный к 13-летию со дня создания УФСКН дверей, приуроченный к 13-летию со дня создания УФСКН 
РФ, отмечаемого 11 марта. РФ, отмечаемого 11 марта. 

В канун своего профессионального праздника – Дня со-
трудников органов наркоконтроля, сообщила руководитель 
пресс-службы УФСКН по КБР Наталья Шаушева, было 
принято решение показать на месте журналистам некоторые 
моменты повседневной жизни этой важной правоохрани-
тельной службы.
Пресс-экскурсия началась с посещения экспертно-крими-

налистического отдела, старший эксперт которого Станислав 
Чукин подробно рассказал практически обо всех проводимых 

здесь экспертизах – компьютерно-технических, физико-
химических, позволяющих с точностью идентифицировать 
вещества и их составляющие на микронном уровне, дактило-
скопических и множестве других. Некоторые из изъявивших 
желание журналистов испытали на себе процедуру снятия 
отпечатков пальцев.
Следующим этапом Дня открытых дверей стало посещение 

спортзала, где оперативные сотрудники продемонстрировали, 
что они делают в перерывах между нарядами. Как оказалось, 
они не только занимаются на спортивных тренажерах послед-
них моделей, но и проводят впечатляющие тренировки по раз-
личным единоборствам, которые проходят весьма эффективно 
с учетом того, что в составе спецназовцев большое количество 
мастеров спорта и даже чемпионы мира по рукопашному бою.
Но самым большим успехом и вниманием у гостей пользо-

вался Кристен Брунен Холидей – трехлетний четырехногий 
сотрудник кинологического отдела. Его наставник, начальник 
и, можно сказать, родитель старший кинолог-инспектор Ра-
мазан Чуков поделился секретами воспитания служебных 
собак, специфики работы с ними и развеял некоторые лож-
ные стереотипы. Например, он категорически опроверг миф, 
что собак (большей частью все они являются немецкими 
овчарками, так как именно эта порода обладает самым высо-
ким интеллектом) кормят наркотиками, или, что в процессе 
подготовки, к которой щенки приступают с шести месяцев, 
их натаскивают на настоящих наркотических веществах. На 
самом деле, пояснил Рамазан, все тренировки проводятся 
на имитаторах – безвредных веществах, наркотиками не 
являющихся, но идентичные с ними по запаху. Журналистам 
показали эти имитаторы и продемонстрировали часть трени-
ровки, во время которой Кристен безошибочно обнаруживал 
«наркотические закладки» в самых разных местах, в том 
числе, и в закрытой машине. 

Окончание на стр. 2
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Организуют мониторинг 
угроз безопасности
3 марта секретарь Совета безопасности России Николай Патрушев провел в 
Нальчике совещание, на котором обсуждались вопросы обеспечения безопасности 
туристического кластера и продовольственной безопасности в субъектах СКФО.

Назначения
Депутаты Совета местного самоуправления Майского района возложили исполнение 

обязанностей главы районной администрации на Сергея Шагина.
Такое решение депутаты приняли после того, как прежний руководитель районной ад-

министрации Александр Кислицын написал заявление об уходе со своего поста в связи с 
переходом на другую работу (см. ниже). 
Напомним, что 61-летний Шагин ранее работал начальником ГУ МЧС России по Кабар-

дино-Балкарии, председателем Госкомитета по курортам и туризму, министром курортов и 
туризма республики. До последнего времени он занимал должность советника председателя 
правительства КБР.

* * *
Глава Кабардино-Балкарии Юрий Коков своим указом назначил

на должность руководителя Управления по государственной охране объектов 
культурного наследия КБР Александра Кислицына.

Напомним, что Управление по государственной охране объектов культурного наследия 
КБР было образовано в ноябре прошлого года и включено в структуру исполнительных 
органов государственной власти республики. Должность его руководителя до сих пор яв-
лялась вакантной.

68-летний Кислицын около 30 лет работал в системе лесного хозяйства республики, с 2011 
по 2014 год являлся заместителем министра природных ресурсов и экологии КБР. В течение 
последних лет возглавлял администрацию Майского района.

ОБРАЩЕНИЕ
главы Кабардино-Балкарской Республики Ю.А. Кокова
к балкарскому народу, ко всем жителям республики

8 марта исполняется годовщина одной из трагических дат в истории Кабардино-Балкарии. 
В этот день 72 года назад братский балкарский народ в результате чудовищного преступления 
правящего режима был насильственно лишен родины и депортирован в Среднюю Азию и 
Казахстан. Вместе с балкарским народом душевную боль по поводу невосполнимых утрат 
разделяют все жители республики. Мы склоняем головы перед светлой памятью тех, кто стал 
жертвой произвола и беззакония, кому не суждено было вернуться на историческую родину.
Тяжелейшие испытания не сломили балкарский народ. Выдержка и мужество, мудрость и 

трудолюбие помогли ему не просто выстоять, но и сохранить свою культуру, язык и традиции, 
высокий духовный потенциал. Вернувшись на родную землю, балкарский народ за относитель-
но короткий период добился значительных успехов в экономическом, социальном и культурном 
развитии и сегодня в единой семье народов Кабардино-Балкарии строит новую жизнь.
Уверен, вместе мы преодолеем все трудности, сумеем решить любые задачи, обеспечить 

мир и процветание народам Кабардино-Балкарии. 

Траурный митинг состоялся 8 марта в парковой зоне Тырныауза у мемориального камня 
жертвам депортации балкарского народа. Пришедших сюда людей разных поколений и на-
циональностей объединила в этот день общая боль, чувство сопереживания и память о тех, 
кто так и не дожил до светлого дня возвращения на родину.
Имам г. Тырныауза Салих Курданов совершил поминальную молитву по умершим на 

чужбине, а школьники города запустили в небо несколько сотен белых шаров.
Речи на траурном митинге не были длинными, но – эмоциональными. А по его окончании 

к мемориальному  камню возложили цветы.

Открывая совещание, Патрушев высказал 
обеспокоенность состоянием работы по раз-
витию аппаратно-программных комплексов 
«Безопасный город» в субъектах округа. По 
его словам, мероприятия, запланированные в 
рамках первого и второго этапов реализации 
концепции построения и развития данных 
комплексов в установленные сроки – до                 
1 января 2016 года, – не завершены.
Кроме того, на сегодняшний день в субъ-

ектах СКФО функционирует только во-
семь аппаратно-программных комплек-
сов «Безопасный город», причем поло-
вина из них – в Ставропольском крае.
«В республиках Ингушетия и Северная 
Осетия-Алания такие комплексы вообще 
отсутствуют. Установки экстренной связи 
«Гражданин-полиция» имеются только в 
Кабардино-Балкарской Республике и Ставро-
польском крае», - добавил Патрушев.
Он также отметил, что в округе в 2015 году 

с помощью комплексов «Безопасный город» 
раскрыто всего 76 преступлений. «Это в два 
раза меньше, чем в 2014 году», - уточнил 
секретарь Совета безопасности.
Говоря о ситуации в регионе в целом, Па-

трушев подчеркнул, что требуемого уровня 
стабилизации общественно-политической об-
становки достичь пока не удалось. «К сожале-
нию, в полной мере не пресечена деятельность 
религиозно-экстремистского бандподполья. 
Сохраняется высокий уровень безработицы, 
особенно среди молодежи», - заявил он.
Секретарь Совета безопасности предложил 

организовать мониторинг угроз безопасности 
на объектах туристического кластера в СКФО 
и соответствующее оперативное реагирова-
ние на выявляемые угрозы со стороны право-
охранительных органов, служб спасения и 
органов власти.
По его мнению, в округе медленными 

темпами осуществляется работа по паспор-
тизации объектов туристического кластера и 
разработке требований к их антитеррористи-
ческой защищенности. Патрушев предложил 
активизировать проведение планируемых 
мероприятий для обеспечения безопасности 
отдыхающих на туристических и экскурси-
онных маршрутах.

«Прежде всего, необходимо усилить кон-
троль за оборудованием горнолыжных трасс 
в соответствии с требованиями законода-
тельства и деятельностью туристических 
компаний», - пояснил он.
Касаясь хода реализации в регионах СКФО 

положений Доктрины продовольственной 
безопасности России, секретарь Совбеза от-
метил, что объемы ввоза продовольственных 
товаров в субъекты округа из других регионов 
страны доходят до 80%.

«Потребление социально значимых продо-
вольственных продуктов в субъектах СКФО 
обеспечивается в основном за счет ввоза из 

других регионов России, причем объемы 
ввоза по разным группам товаров доходят до 
80%», - заявил Патрушев.
По его словам, среднедушевое потребление 

основных продуктов питания в округе пока 
значительно ниже установленных норм. 
Кроме того, на продовольственном рынке 
наблюдается снижение качества продукции, 
а также растет доля контрафактного продо-
вольствия.
Риски для стабильности товарного произ-

водства сельскохозяйственной продукции в 
СКФО несет и тот факт, что на долю личных 
хозяйств в регионе приходится почти поло-
вина сельскохозяйственного производства.
Первый заместитель министра внутренних 

дел России Александр Горовой, комменти-
руя итоги совещания, заметил, что правоох-
ранительные органы выработают оптималь-
ный механизм недопущения чрезвычайных 
происшествий и нарушений общественного 
порядка на курортах региона, а в случае их со-
вершения оперативного реагирования на них. 
«Не могут инвестиции приходить, не могут 
люди ехать на ту территорию, на которой не 
обеспечено спокойствие. Мы это прекрасно 
понимаем», - подчеркнул он.
В этот же день Патрушев посетил в Нальчи-

ке крупнейшее в стране образовательное уч-
реждение – детскую академию «Солнечный 
город», где о тметил, что развитие подобных 
проектов служит воспитанию подрастающего 
поколения, укреплению межнационального 
и межконфессионального согласия и про-
филактике экстремизма. 
Кроме того, секретарь Совета безопасности 

провел рабочие встречи с полномочным пред-
ставителем президента РФ в СКФО Сергеем 
Меликовым и главой Кабардино-Балкарии 
Юрием Коковым.

Окончание. Начало на стр. 1
Четвертый этап Дня открытых дверей про-

шел в тире и состоял из двух частей: теоре-
тической и стрелковой. Причем первая была 
ничуть не менее интересной и захватываю-
щей, чем вторая. Гостям показали несколько 
видов оружия и спецсредств, рассказав обо 
всех их особенностях. Наибольший интерес 
вызвали кевларовые перчатки, которым 
не страшны ни острые стекла, ни ножи и 
лазерные пистолеты, являющиеся большим 
подспорьем при подготовке начинающих со-
трудников. Лекторы особо подчеркнули, что 
основным оружием их арсенала являются 
пистолеты, приоритетом которых является 
выведение из строя, а не смертельное ране-
ние, так как применяются они против наших 
сограждан. И хотя сотрудникам УФСКН 
иногда приходится выполнять свои обязан-
ности в разных условиях – были прецеденты 
проведения спецопераций во время КТО 
– наиболее эффективными они считаются, 
если прошли без единого выстрела. Вопрос 
журналистов, когда в последний раз они от-
крывали огонь, получил неожиданный ответ: 
как оказалось, было это несколько лет назад, 
когда пришлось сделать единственный пред-

упредительный выстрел в воздух, чем все и 
закончилось. 
Стрелковая часть, прошедшая под при-

стальным контролем и помощью офицеров 
УФСКН, дала возможность журналистам 
испытать свои спортивные и психологиче-
ские способности с помощью компьютерных 
стрелковых тренажеров в различных режимах 
«Зачистка здания», «Свой-чужой» и др. 
Столь насыщенная программа, оставившая 

позитивные впечатления и твердое убежде-
ние, что дело противостояния наркотикам 
находится в надежных и высокопрофес-
сиональных руках, закончилась приятным 
сюрпризом: проведением мини-соревнований 
по стрельбе, по итогам которых третье ме-
сто между собой разделили корреспондент 
газеты «Кабардино-Балкарская правда» 
Ольга Кертиева и журналист ТВ КБР Муа-
ед Катаев. Второе место завоевал фотограф 
«Кабардино-Балкарской правды» Артур Ел-
канов, а лучшим был признан представитель 
РИА «Кабардино-Балкария» Игорь Цагоев. 
Победителю и призерам были вручены по-
четные грамоты.

Наталия Печонова.
Фото Татьяны Свириденко. 

Открытые двери УФСКНОткрытые двери УФСКН

Фото Жамала ХаджиеваФото Жамала Хаджиева
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Бесценное достояние республики

Год за полтора
УФСИН России по Кабардино-Балкарской Республике агитирует 
старшеклассников поступать в образовательные учреждения 

ФСИН России.
Как сообщает пресс-служба ведомства, в рамках агитационной кампании 

представители УФСИН России по КБР встретились с учениками общеоб-
разовательных школ Зольского района. 
Заместитель начальника Управления Аслан Канкулов и начальник от-

дела кадров и работы с личным составом Зарема Камбиева рассказали 
старшеклассникам о проведении набора в образовательные учреждения 
ФСИН России, правилах поступления и обучения в вузах, социальных 
гарантиях для студентов и сотрудников уголовно-исполнительной системы. 
Аслан Канкулов отметил целый ряд преимуществ обучения в образователь-

ных учреждениях ФСИН России: помимо качественного образования и га-
рантированного последующего трудоустройства, это денежное довольствие, 
бесплатное проживание на время учебы, ежемесячная выплата стипендии. 
А после завершения учебы курсантам присваивается специальное звание – 
лейтенант внутренней службы и гарантируется трудоустройство с льготной 
выслугой (год службы за полтора года) в учреждения ФСИН России.
Учащиеся проявили большой интерес к службе в УИС, задавали вопросы, 

касающиеся условий обучения, получения стипендии, социальных льгот, 
заработной платы и трудоустройства.
Многих старшеклассников может заинтересовать следующая информа-

ция. УФСИН России по Кабардино-Балкарской Республике проводит прием 
заявок от кандидатов для поступления в высшие учебные заведения ФСИН 
России по целевому направлению на очную форму обучения:

- Академия ФСИН России – специальность «тыловое обеспечение»;
- Владимирский юридический институт ФСИН России –  «правоохра-

нительная деятельность»;
- Самарский юридический институт ФСИН России – «юриспруденция»;
- Воронежский институт ФСИН России – «Информационные технологии 

специальной связи».
Дополнительную информацию можно узнать в отделе кадров УФСИН 

России по КБР: г. Нальчик, ул. им. генерала А. Абидова, 2 «а», тел. (8662) 
77-93-74. 

15 марта – 

Всемирный день 

защиты прав 

потребителей
Всемирный  день защиты прав 

потребителей ежегодно отмечается 
15 марта во всем мире, и каждый 
год Международная Федерация по-
требительских организаций опре-
деляет тематику, наиболее акту-
альную в сфере потребительских 
правоотношений. Девиз Всемирно-
го дня защиты прав потребителей 
2016 года – «Исключить антибио-
тики из меню» («Campaign to get 
antibiotics off the menu»).
Около половины антибиотиков, 

производимых в мире, использу-
ется в сельском хозяйстве. При 
этом большая часть используется 
производителями для стимуляции 
роста, а также в качестве пре-
вентивных мер защиты от болез-
ней. Вследствие этого возрастает 
устойчивость к антибиотикам и 
достигает опасно высокого уров-
ня. Все большее число инфекций, 
таких как пневмония, туберкулез, 
заражение крови, труднее лечить, 
так как антибиотики становятся 
менее эффективными.
Устойчивость к антибиотикам 

является глобальной проблемой, 
требующей усилий со стороны 
всех государств. В целях предот-
вращения глобальной угрозы для 
здоровья населения Междуна-
родная организация по защите 
потребителей призывает убедить 
продовольственные компании из-
менить политику в отношении 
использования антибиотиков. В 
этой связи мировое сообщество 
планирует провести ряд кампаний, 
направленных на прекращение 
продажи мяса (мясных продуктов), 
выращенного с использованием 
большого количества антибиотиков. 
В рамках мероприятий по под-

готовке к Всемирному дню защиты 
прав потребителей Управление 
Роспотребнадзора по Кабардино-
Балкарской Республике сообщает 
телефоны горячих линий, по кото-
рым можно получить разъяснения 
по вопросам защиты прав потреби-
телей: 42-03-32, 40-54-85. 

МИНИСТЕРСТВОМ ФИНАНСОВ КАБАРДИНО-
БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ

в целях обеспечения открытости и доступности для граждан 
информации об управлении общественными финансами, на 

официальном сайте в сети Интернет www.pravitelstvo.kbr.ru/oigv/
minfi n размещены:

Информационная брошюра в доступной дл я граждан форме «Бюджет 
для граждан» (в разделе «Бюджет для граждан»).

http://pravitelstvo.kbr.ru/oigv/minfi n/byudzhet_dlya_grazhdan.php 
Опрос общественного мнения по финансово-бюджетной тематике за I 

квартал 2016 года (в разделе «Социологический опрос»). 
http://pravitelstvo.kbr.ru/oigv/minfi n/opros_obshchestvennogo_mneniya_

po_fi nanso_byudzhetnoy_tematike.php?ELEMENT_ID=8359 
Приглашаем всех жителей республики ознакомиться с информационной 

брошюрой и принять участие в соцопросе.

А когда потеплеет – 
увидимся!
Детско-юношеская общественная организация АКМЭ нальчикского 
лицея №2 на минувшей неделе навестила специализированный 
Дом ребенка, отвезя малышам так необходимые им памперсы и 
дефицитное гипоаллергенное питание.
Благотворительность – лишь 

часть работы, которую ведет АКМЭ, 
но довольно-таки значимая часть.

- Это уже четвертая благотвори-
тельная акция, в которой мы прини-
маем участие только в этом учебном 
году, - рассказала руководитель 
организации Амина Аликаева. – 
Осенью присоединились к акции 
«Безумное чаепитие», которую 
известный фонд «Подари жизнь» 
проводит в свой день рождения. 
Это такое общее чаепитие, во время 
которого все желающие жертвуют 
сколько могут на лечение больных 
детей. Мы собрали тогда для фонда 
80 тысяч рублей. К Новому году от-
везли подарки в детское отделение 
республиканского психоневроло-
гического диспансера, недавно 
участвовали в акции в помощь 
Тимуру Ахаминову – 8-летнему 
мальчику с онкозаболеванием, наш 
лицей собрал  более 450 тысяч ру-
блей. И вот теперь решили помочь 

малышам – привезти им то, в чем 
они действительно нуждаются, по 
словам сотрудников этого медуч-
реждения. С памперсами никаких 
проблем не было, а вот питание 
пришлось поискать и даже заказы-
вать у поставщика. Конечно, нам 
бы хотелось не просто вручить 
подарки и уехать, а поиграть с 
малышами, подготовить для них 
развлекательную программу – в 
АКМЭ есть очень талантливые 
ребята, которые с успехом работают 
на детских праздниках, сами пишут 
сценарии и выступают в качестве 
артистов – клоунов, героев сказок. 
К сожалению, из-за карантина, ко-
торый сейчас объявлен в некоторых 
детских медучреждениях, мы этого 
сделать не смогли. Но получили 
приглашение обязательно прийти в 
гости, когда он закончится, на улице 
потеплеет и можно будет погулять 
с детьми и поиграть.

Г. Урусова, фото автора. 

Автовокзалы построят 
до конца года

Инвесторы намерены до конца текущего года завершить 
строительство двух автовокзалов, а также реконструкцию 

пассажирского терминала аэропорта Нальчик общей стоимостью 
более 1,8 миллиарда рублей.

Об этом на заседании коллегии Госкомтранса КБР сообщил его пред-
седатель Арсен Кудаев. «В настоящее время собственником – ООО 
«Аэрокомплекс» за счет привлечения частных инвестиций в размере 800 
миллионов рублей осуществляется реконструкция аэропорта Нальчик, 
включающая в себя строительство современного пассажирского терминала 
общей площадью 10,5 тысячи квадратных метров и годовой пропускной 
способностью 500 тысяч пассажиров», - рассказал он.
По его словам, объем освоенных средств составил более 56 миллионов 

рублей, а завершение реконструкции планируется в сентябре 2016 года.
Кроме того, на федеральном уровне прорабатывается вопрос реконструк-

ции взлетно-посадочной полосы, которая безвозмездно передана в казну 
РФ и вновь является федеральной собственностью. «В связи с этим под-
готовлено обращение на имя руководства страны с просьбой рассмотреть 
возможность включения мероприятий по реконструкции полосы, рулежных 
дорожек, мест стоянок воздушных судов аэропорта в ФЦП «Развитие 
транспортной системы в России». Эти мероприятия позволят увеличить 
протяженность взлетно-посадочной полосы для обеспечения приема всех 
типов судов и в сложных погодных условиях», - заметил Кудаев. 
На четвертый квартал текущего года запланировано завершение 

строительства на выездах из Нальчика двух автовокзалов – «Южный» и 
«Северный» пропускной способностью 12 и 10 тысяч пассажиров в сутки 
соответственно. «Оба объекта строятся за счет частных инвестиций, ко-
торые составляют в общей сложности более одного миллиарда рублей», 
- отметил руководитель Госкомтранса КБР.
Он добавил, что на автовокзале «Южный» работы ведутся в соответствии 

с утвержденной дорожной картой, а на «Северном» инвестор столкнулся с 
финансовыми проблемами. «В настоящее время решается вопрос о пере-
даче объекта другому инвестору, способному завершить строительство в 
запланированный срок», - подчеркнул Кудаев.
По его данным, общий размер привлекаемых Госкомтрансом республики 

на реализацию различных проектов средств за счет частных инвестиций 
и субсидий из федерального бюджета превышает три миллиарда рублей.

4 марта в Государственном концертном зале 
состоялся традиционный торжественный вечер, 
посвященный Международному женскому Дню. 
Как делается уже несколько лет подряд, гостей 

праздника встречали в фойе ГКЗ, вручая им цветы, 
юные участники детских хореографических коллек-
тивов в национальных одеждах. До начала торжества 
все желающие могли не только послушать «живую» 
музыку в исполнении талантливого скрипача Магомеда 
Башиева и попробовать элегантно сервированные фур-
шет-коктейли, но и оценить экспонаты передвижной 
выставки «Женщины Кавказа» («СМ» №6), разместив-
шиеся на первом и втором этажах концертного зала.
Официальную часть праздника открыл руководи-

тель администрации главы КБР Мухамед Кодзоков, 
зачитавший обращение главы КБР Юрия Кокова в 
связи с Международным женским днем. В обращении 
подчеркивалось, что женщины-матери, женщины-тру-

женицы, активно участвующие в общественной жизни, 
оставаясь при этом прекрасными и очаровательными, 
являются бесценным достоянием Кабардино-Балкарии, 
всеобщей гордостью и источником вдохновения. 
Также Мухамед Мартынович огласил подписанный в 

этот день Указ главы республики о награждении госу-
дарственными наградами КБР за достигнутые успехи и 
многолетний добросовестный труд ведущей ВТК КБР 
Мадины Токмаковой (присвоено звание «Заслужен-
ный журналист КБР»), медиков Нины Балаховой и 
Риммы Малкандуевой («Заслуженный врач КБР»), 
режиссера Марины Гумовой («Заслуженный артист 
КБР») и сотрудницы Государственного Националь-
ного музея Надежды Емельяненко («Заслуженный 
работник культуры КБР»). Также Кодзоков вручил 
благодарности главы КБР за профессиональные до-
стижения и активное участие в общественной жизни 
председателю ревизионной комиссии Совета женщин 

Нальчика Светлане Асано-
вой, директору ООО «Рас-
свет» Светлане Хаупшевой 
и директору ООО «Синема» 
Ларисе Бабугоевой.
Вечер продолжила концерт-

ная программа, в которой 
приняли участие ведущие 
мастера искусств Кабардино-
Балкарии и молодые артисты: 
ГААТ «Кабардинка», ГФЭАТ 
«Балкария», ГАПП «Терские 
казаки», театры танца и песни 
КБГУ «Амикс» и «Каллисто», 
заслуженные артисты КБР Че-
рим Нахушев, Амур Текуев, 
Алим Теппеев, Ольга Со-
курова, образцовый ансамбль 
танца «Нальцук» и многие 
другие. 

Наталия Печонова.
Фото Татьяны Свириденко.  
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Пособника нашли          

в Кисловодске
Сотрудники полиции задержали в Кисловодске жителя 
Кабардино-Балкарии, находившегося в розыске за 
пособничество боевикам.
По информации пресс-службы ГУ МВД России по СКФО, 

31-летний нальчанин в период с июня 2012 по май 2014 года 
оказывал пособническую помощь в виде предоставления про-
дуктов питания и оказания транспортных услуг трем участни-
кам так называемой «чегемской» бандгруппы. Все они ранее 
были ликвидированы во время спецопераций.
В феврале этого года мужчина был объявлен в федеральный 

розыск в рамках одного из уголовных дел. Во время проведе-
ния специальных мероприятий разыскиваемый был задержан 
в Кисловодске.

Стрелял в энергетика
29 февраля житель Лескенского района ранил из 
травматического пистолета сотрудника районных 
электросетей после того, как ему за долги отключили свет.
По информации МРСК Северного Кавказа, в 19.00 во время 

исполнения своих служебных обязанностей из травматического 
оружия был ранен главный инженер Лескенских районных 
электрических сетей Арсен Гаштоев. Инцидент произошел во 
время рейда по отключению неплательщиков. После отключе-
ния житель селения Анзорей, задолжавший за потребленную 
электроэнергию более 20 тысяч рублей, прибыл на террито-
рию Лескенских РЭС и, подойдя к Гаштоеву, произвел в него 
выстрел в область живота из травматического оружия. Ранее 
энергетики уже отключали домовладение данного должника, 
но он самовольно подключился к сетям.
По данным пресс-службы МВД по КБР, нападавший был не 

один, ему помогал односельчанин. При этом он также нанес 
Гаштоеву удар в лицо. Оба мужчины задержаны.
Решается вопрос о возбуждении по данному факту уго-

ловного дела.

Налоговика обвиняют 

в получении трех взяток
Следственные органы Кабардино-Балкарии завершили 
расследование уголовного дела в отношении налогового 
инспектора, обвиняемого в получении трех взяток на 
общую сумму более 360 тысяч рублей.
По версии следствия, в июле прошлого года заместитель 

начальника отдела выездных проверок межрайонной ИФНС 
России №4 по КБР проводил проверку АО «Торговый двор 
«Прохладненский». Он заверил генерального директора пред-
приятия в неизбежности его привлечения к ответственности за 
нарушение налогового законодательства и потребовал с него 
взятку в размере 300 тысяч рублей за непроведение меропри-
ятий налогового контроля и общее покровительство до конца 
2015 года. Инспектор был задержан при получении денег в 
салоне принадлежащего ему автомобиля Mercedes-Benz G500.
Во время расследования уголовного дела по данному факту 

были выявлены еще два преступления, совершенные нало-
говиком. Как считает следствие, инспектор получил взятки в 
размере 50 и 15 тысяч рублей от двух индивидуальных пред-
принимателей за неисполнение обязанности по проверке их 
деятельности и непринятие мер налогового контроля. 
В ходе следствия ему была избрана мера пресечения в виде 

содержания под стражей, однако после того, как он признал 
и заключил досудебное соглашение со следствием, мера пре-
сечения была изменена на домашний арест.
Инспектору предъявлено обвинение по части 5 и части 3 

статьи 290 («Получение должностным лицом взятки») УК РФ, 
санкция которой предусматривает до 12 лет лишения свободы.
Уголовное дело передано для дальнейшего рассмотрения в суд.

С 15-летним 

подростком
В Урванском районе следственные органы возбудили 
уголовное дело в отношении мужчины, вступавшего в 
половое сношение с несовершеннолетним.
По версии следствия, 21-летний житель селения Кахун 

в августе 2015 по обоюдному согласию вступил в половое 
сношение с 15-летним подростком. Как отмечает следствие, о 
совершении этого преступления стало известно в ходе произ-
водства предварительного следствия по другому уголовному 
делу, по которому тот же подросток фигурировал в качестве 
потерпевшего. В ходе допроса он рассказал следователю о 
многочисленных фактах вступления в половые отношения с 
разными мужчинами, в том числе и с подозреваемым. 
По данному факту возбуждено уголовное дело по части 2 

статьи 134 («Половое сношение с лицом, не достигшим шест-
надцатилетнего возраста») УК РФ.

«В отношении подозреваемого и потерпевшего назначено 
проведение комплекса экспертиз, в том числе психиатрических, 
на предмет наличия заболеваний и нарушения сексуального 
предпочтения», - отмечает следствие.

Следствием устанавливаются все обстоятельства произо-
шедшего, а также условия, способствовавшие совершению 
преступления. 

Взятка за прием 

оборудования
В Белгороде суд вынес приговор сотруднику Кабардино-
Балкарского предприятия «Севкаврентген-Д», которого 
обвиняли в даче взятки главному врачу местной больницы.
Как установлено судом, в октябре прошлого года сотрудник 

ООО «Севкаврентген-Д» передал главному врачу Белгородской 
городской больницы №2 в его кабинете взятку в сумме более 
2,2 миллиона рублей. Эти деньги предназначались для того, 
чтобы главврач принял рентгенографическое оборудование, 
не соответствующее условиям государственного контракта. 
Однако руководитель больницы поставил в известность о 

сделанном ему противоправном предложении правоохрани-
тельные органы, сотрудники которых и задержали взяткодателя 
на месте преступления. 
Суд признал жителя Нальчика виновным по части 5 статьи 

291 («Дача взятки должностному лицу лично или через по-
средника в особо крупном размере») УК РФ и приговорил его 
к двум годам лишения свободы в исправительной колонии 
строгого режима со штрафом в размере трехкратной суммы 
взятки – более 6,8 миллиона рублей.
Отметим, что преступление было совершено в той самой 

больнице Белгорода, где в декабре прошлого года от удара 
врача погиб пациент.

Хотел устроиться          

на работу
Нальчикская транспортная прокуратура утвердила 

обвинительное заключение и направила в суд уголовное 
дело в отношении жителя селения Нартан, которого 
обвиняют в покушении на коммерческий подкуп при 

попытке устроиться на работу.
Как рассказал Нальчикский транспортный прокурор Руслан 

Жемухов, 24 января этого года в одном из купе железнодо-
рожного вагона на станции Нальчик 53-летний ранее судимый 
житель Нартана попытался передать две тысячи рублей бри-
гадиру подразделения Северо-Кавказского отделения ООО 
«СервисТрансКлининг» в качестве вознаграждения за оказание 
содействия в его трудоустройстве в качестве уборщика вагонов.
Однако бригадир, который не был уполномочен осущест-

влять прием граждан на работу, отказался брать деньги.
По данному факту Минераловодским следственным отделом 

на транспорте СКР было возбуждено уголовное дело по части 
3 статьи 30, статьи 204 («Покушение на коммерческий под-
куп») УК РФ. В ходе следствия мужчина полностью признал 
свою вину.
После утверждения обвинительного заключения уголовное 

дело направлено в Нальчикский городской суд для рассмотре-
ния по существу. Обвиняемому грозит до трех лет лишения 
свободы.

Конопля на грядках 
В Чегемском районе в суд направлено уголовное дело в 
отношении местного жителя, который выращивал 

коноплю на своем огороде.
Как сообщает пресс-служба надзорного ведомства КБР, в 

ходе расследования установлено, что житель селения Нартан в 
2013-2014 годах в своем огороде рассадил кусты дикорастущей 
конопли в ровные грядки, за которыми ухаживал, поливая их 
водой и освобождая от сорняков. В итоге мужчина довел до 
стадии созревания 57 кустов для получения из них марихуаны. 
В сентябре прошлого года он же для личного употребления 

сорвал верхушечные части и листья с данных кустов, и, ис-
пользуя часть из них, изготовил гашишное масло массой более 
шести граммов, что является крупным размером.
Остальную часть марихуаны и один куст конопли мужчина 

хранил в различных местах своего домовладения для личного 
употребления.
Жителю Нартана предъявлено обвинение по части 1 статьи 

231 («Незаконное культивирование растений, содержащих 
наркотические средства») и части 2 статьи 228 («Незаконное 
приобретение, хранение, изготовление наркотических средств 
в крупном размере») УК РФ.
После утверждения обвинительного заключения уголовное 

дело направлено в Чегемский районный суд для рассмотрения 
по существу.

«Наварились» при 

реконструкции школы
Прокуратура Кабардино-Балкарии признала законным 
возбуждение уголовного дела в отношении должностных 

лиц Управления капитального строительства и 
руководителя одной из коммерческих организаций 

республики.
По информации пресс-службы республиканского надзорного 

ведомства, установлено, что для реконструкции средней школы 

№8 в Прохладном был заключен государственный контракт с 
генеральным подрядчиком. Согласно документу, генподрядчик 
обязан выполнить полный комплекс работ в соответствии со 
строительными нормами. 
В итоге он неправомерно выставил к оплате акты о приемке 

выполненных работ, справки о стоимости выполненных работ и 
затрат на общую сумму более 51 миллиона рублей. А должност-
ные лица Управления капитального строительства, осознавая, 
что не весь объем работ, выставленных к оплате генеральным 
подрядчиком, выполнен, тем не менее, подписали акты о при-
емке. На основании этих документов в период с декабря 2013 
по декабрь 2014 года на счет генерального подрядчика было 
незаконно перечислено более 28 миллионов рублей.
Следственным управлением МВД по КБР по данному факту 

возбуждено уголовное дело по части 4 статьи 159 («Мошен-
ничество, совершенное организованной группой лиц в особо 
крупном размере») УК РФ.
Прокуратура республики постановление о возбуждении 

уголовного дела признала законным. Производство предвари-
тельного расследования поручено Следственному управлению 
МВД по КБР. Надзор за ходом расследования осуществляет 
прокуратура КБР.

Телефоны в подошве
Сотрудники Управления ФСИН РФ по Кабардино-
Балкарии пресекли очередные попытки доставки 

партий мобильных телефонов на территорию колонии 
строгого режима в поселке Каменка и следственного 

изолятора в Нальчике.
Как сообщает пресс-служба республиканского УФСИН, во 

время обхода внутренней запретной зоны одного из участков 
ИК-3 было обнаружено шесть свертков, обмотанных скотчем. 
В них находились десять мобильных телефонов и два заряд-
ных устройства. 
В этой же колонии сотрудниками оперативного отдела           

УФСИН при обследовании прилегающей территории на одном 
из участков внешней запретной зоны был обнаружен тайник, 
оборудованный под бетонной плитой. Здесь в полимерном 
пакете находились 38 средств мобильной связи и две сим-карты. 
По данным фактам проводятся служебные проверки.

Кроме того, сотрудниками СИЗО в помещении приема передач 
была пресечена еще одна попытка передачи на территорию 
учреждения запрещенных предметов.
В передаче, которую житель республики подготовил на имя од-

ного из содержащихся под стражей, были обнаружены и изъяты 
три мобильных телефона, которые он спрятал в подошве обуви. 
По данному факту составлен протокол об административном 
правонарушении, который направлен для рассмотрения в ми-
ровой суд Нальчика. 

Торговали героином         

в маршрутках
Сотрудники УФСКН по Кабардино-Балкарии 

задержали в Нальчике местных жителей, торговавших 
героином в маршрутных такси, где часть из них 

работала водителями.
Как сообщила пресс-служба наркоконтроля республики, сре-

ди троих задержанных двое работали водителями маршрутных 
такси. По информации наркополицейских, они не только сами 
употребляли героин, причем иногда даже на работе, но и актив-
но сбывали наркотики прямо по пути следования маршрута. По 
некоторым данным, речь идет о маршруте №14.
Организатор группы – 52-летний местный житель, по данным 

оперативников, организовал поставки героина в Кабардино-
Балкарию около шести месяцев назад, собирая заказы на нарко-
тики по телефону. Он же «посадил на иглу» и своего напарника.
Из Москвы наркотики небольшими партиями на рейсовом 

автобусе привозил 39-летний житель Нальчика. При задержа-
нии во время очередной поставки у него изъяли пять плиток 
гашиша и четыре упаковки героина.
Следственным отделом УФСКН РФ по КБР по данному 

факту возбуждено уголовное дело по статье «Сбыт наркотиков 
в крупном размере» УК РФ, санкция которой предусматривает 
до 20 лет лишения свободы.

Устанавливают  

причины отравления
Специальная комиссия занимается установлением 

причин пищевого отравления 30 детей в детском саду в 
Чегемском районе.

Как сообщила пресс-служба руководителя республики, 
распоряжением главы КБР образована межведомственная 
правительственная комиссия по установлению всех обстоя-
тельств и причин пищевой токсикоинфекции в детском саду 
«Псынэ» селения Нартан.
По данным медиков, 30 отравившихся детей в возрасте от 4 

до 6 лет из семи групп находятся под наблюдением врачей, их 
состояние оценивается как удовлетворительное. Одна из от-
равившихся – четырехлетняя девочка была госпитализирована, 
но уже на следующий день ее выписали из больницы.
На период проверки заведующая детским садом отстранена 

от занимаемой должности.
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Это не совсем 
обычный 
благотворительный 
фонд, непохожий 
на другие. Наша 
республика, к 
сожалению, вообще не 
может похвастаться 
изобилием 
благотворительных 
фондов, частных в особенности. А государственным  фондам народ наш не склонен 
доверять, так уж сложилось. «Ди Рамизэ» («Наша Рамиза» - каб.) – фонд частный, 
даже больше  – семейный.
Его учредители и работники – семья Маремкуловых – отец, мать и трое дочерей 
– Рузанна, Замира и Зарема. Изначально он создавался как «Фонд помощи детям», 
на вывеске до сих пор такое название, и начиналось все с помощи детям. В течение  
нескольких последних лет семья Маремкуловых поддерживала одаренных детей 
нальчикской гимназии №1 и помогала детям из малообеспеченных семей этой же 
гимназии. Впрочем, наверное, все надо по порядку, с самого начала.

Мы сидим с главой семьи Натарби Ма-
ремкуловым в одном из помещений фонда 
– крошечной комнате, где из мебели пока 
только стол и стулья. 

- Здесь будет принимать юрист – бесплатно 
давать консультации тем, кому они нужны, - 
рассказывает он. - А вон там, у входа, будет 
пункт приема помощи и бесплатная раздача 
нуждающимся. Мы хотим,  чтобы об этом 
знали как можно больше людей, и каждый 
задумался бы: а что сделал я для помощи 
ближнему? Понимаете, это неправильно, что 
благотворительность у нас преподносится 
как нечто героическое. Это не геройство, не 
подвиг, это –  норма, обычная норма для обыч-
ного человека. Помогать нуждающимся для 
людей должно быть такой же потребностью 
как дышать, а отказ в помощи, если у тебя 
есть такая возможность, должен считаться 
не  проступком, а преступлением. Люди у 
нас не жадные, нет, многие охотно помога-
ют нуждающимся, но в основном, только во 
время уразы. Но получается, они это делают 
для себя – чтобы спасти свою душу, ведь 
сказано и в исламе, и в православии, что мы 
должны десятую часть от своего материаль-
ного достатка отдавать тем, кто нуждается в 
помощи. Так что, отдавая свою «десятину», 
мы просто как бы оправдываем перед Все-
вышним свою жизнь, а надо не только перед 
ним, но и перед самим собой. У нас есть свой 
«Центр благотворительных помещений», мы 
сдаем в аренду помещения и десятую часть от 
вырученных денег отдаем в наш фонд, но не 
считаем это достаточным, отсюда и желание 
как можно больше людей вовлечь в свою 
работу по помощи нуждающимся.

Лидия Ордокова, директор гимназии №1 г. Нальчика:
- Семью Маремкуловых в нашей гимназии знают уже много лет, их старшая дочь  Ра-

миза – умница, отличница, медалистка – училась у нас. После ее трагической гибели, в 
память о ней семья учредила стипендию ее имени, которую наши учащиеся получают   с 
2010  года. Мы вместе разработали положение об этой стипендии для одаренных детей, 
согласно которому назначается она лучшим гимназистам за хорошую и отличную учебу, 
победу в олимпиадах и конкурсах. Кроме того, именная стипендия выплачивается учащимся 
с ограниченными возможностями здоровья, проявляющим способности в учебной деятель-
ности. Назначаются стипендии на разный срок – на четверть, на полгода, на год и сумма 
бывает разной – от 200 рублей до 1000. Для отбора претендентов на эти стипендии у нас 
даже  создан Координационный совет, куда входят педагоги, родители и представители 
общественности. Стать обладателем стипендии им. Рамизы Маремкуловой считается 
очень почетным, это и награда, и хороший стимул к дальнейшим успехам. 
Маремкуловы для нашей гимназии выступают и в качестве спонсоров – они, к примеру, 

помогли нам оборудовать боксерский ринг в спортзале.

Вот мне нередко задают вопрос: откуда у 
тебя такое большое желание бескорыстно по-
могать людям и постоянно пропагандировать 
благотворительность? Я думаю, это с детства, 
наверное. Оно у меня нелегким было, но по-
своему очень счастливым. Мы жили в Старом 
Урухе большой и очень дружной семьей, 
нас у родителей было шестеро. Когда умер 
отец, самому старшему ребенку было 15 лет, 
младшему – полтора года. Мне было 14, я все 
это очень хорошо помню…  После похорон в 
нашем доме собрались родственники, решали 
очень важный вопрос – как нашей семье жить 
дальше без отца – главы семьи, ее опоры, 
кормильца. Мы со старшим братом, понимая, 
что за дверью большой комнаты решается 
дальнейшая жизнь нашей семьи, подслуши-
вали под дверью. «Леля,- уговаривали маму 
родственники, - тебе одной не поднять детей, 
давай мы заберем хотя бы старших в свои 
семьи. Будут сыты, одеты, обуты, будешь 

видеть их, когда захочешь». Мы с братом от 
ужаса замерли: неужели согласится? Но мама 
твердо сказала: «Нет, детей разлучать не буду, 
подниму всех, как бы тяжело не было. Мужа 
я потеряла, но детей не потеряю, они всегда 
будут со мной».
Нам было потом нелегко, мама с нами – 

старшими детьми – работала и в колхозе, и  
на собственном участке, мы по очереди при-
сматривали за младшими. Иногда, конечно, 
было обидно – сверстники в футбол за рекой 

гоняют или на индийский фильм убежали, а 
мы работаем в огороде. Но мама нас жалела 
– вздохнет: «Закончили полоть? Ну, вот вам 
20 копеек, бегите в кино». Она старалась, 
чтобы мы как можно меньше замечали ли-
шений, очень не хотела, чтобы мы кому-то 
завидовали. А еще очень старалась, чтобы мы 
росли дружными – если видела, что мы между 
собой ругаемся, плакала: «Вот что значит без-
отцовщина, был бы отец жив, вы бы так себя 
не вели». Маминых слез мы боялись, помню, 
просили: «Лучше ударь, ударь, только не 
плачь!» А еще она обращала наше внимание 
на то, как к нам относятся люди – очень мно-
гие нам старались помогать, причем тактично 
так, ненавязчиво. Мама говорила, все добро, 
что делают люди, обязательно возвращается, 
но благодарности за сделанное добро ждать 
не надо, его надо делать по велению сердца. 
И ведь знаете, все случилось, как она хотела 
– мы выросли в дружбе и любви, мы не умеем 

завидовать и стараемся помогать людям. У 
нас большая и дружная семья, маме почти 90 
лет, она также живет в Старом Урухе, сейчас 
это с.Хатуей, с семьей моего брата. Она так 
и осталась хранительницей очага, человеком, 
нас объединяющим и скрепляющим.
Я давно уехал из родного села. Закончил 

техникум, институт в Москве, работал в 
курортторге, на складах группы советских 
войск в Германии, занимался бизнесом  в 
родной республике. Так же как мама нас, так и 
я воспитывал своих дочерей. Мы всей семьей 
ездили в детский дом или стардом – отвозили 
необходимые продукты, деньги. В мечети 
брали списки малообеспеченных семей и раз-
возили им необходимое. Я старался на деле 
показать дочерям, что помогать ближнему – 
правильно, необходимо, естественно. И очень 
важно – помогать тактично. Дочери меня 
радовали – умные, образованные, добрые. 
Рамиза – старшая – такой старательной была! 

Гимназию она с золотой медалью закончила, 
экономический и юридический факультеты 
нашего университета – с красным дипломом, 
работала ведущим бухгалтером в КБГУ. Но не 
это главное, а то, что она очень отзывчивым 
человеком была, добрым, умеющим состра-
дать. В школе все пыталась помочь менее обе-
спеченным одноклассникам, просила меня 
кому-то что-то купить из одежды, за кого-то 
заплатить деньги за ремонт или экскурсию. 
Я учил ее делать это максимально тактично, 
не обидеть своим предложением, показать, 
что оно идет от чистого сердца, обязательно 
объяснить, что «сейчас я могу тебе помочь, 
и делаю это с удовольствием, а если завтра 
у тебя будет такая возможность, то ты тоже 
сделаешь это – не важно по отношению к 
кому – ко мне или к другому человеку». Ра-
мизка наша с такой радостью бросалась на 
помощь всем, что сомневаться в ее искрен-
ности не приходилось. Она не умела ни перед 
кем заискивать и никогда никого не унижала, 
она умела любить и быть настоящим другом. 
Рамизы не стало летом 2010, она погибла в 
автокатастрофе. Ей было только 30 лет…
Я знаю, что души наших умерших, кото-

рых мы любили, радуются, если мы здесь, 
на земле, делаем добро – кормим голодных, 
даем кров бездомным – то есть помогаем 
нуждающимся. Про такой фонд мы с семьей 
подумали после смерти Рамизы. Создали 
его официально, наша семья  передала на 
его баланс часть собственного движимого 
и недвижимого имущества, туда же идут, 
как я уже говорил, отчисления из «Центра 
благотворительных помещений». Пункт 
приема помощи, который мы открыли здесь 

же, где  наш Центр, и офис фонда – на ул. 
Суворова, 121 В, уже начал работать, но 
пока не в полную силу. Почему мы по-
считали, что нам всем нужен именно такой 
пункт приема помощи и бесплатная раздача 
ее нуждающимся? Понимаете, фонды, по-
могающие малообеспеченным людям, есть, 
но в основном они оказывают финансовую 
помощь – посредством перечисления денег 
через свои счета – от благотворителя  нуж-
дающемуся. Но не все могут перечислить 
большие суммы денег, а маленькие – 100-200 
рублей – постесняются. А у нас их можно 
просто передать – проходите или проезжаете 
мимо – зайдите, отдайте, сколько возможно, 
сколько не жалко. Готовите ребенка к школе, 
покупая ему учебники, тетради, карандаши 
– купите пару лишних тетрадей и лишний 
набор карандашей и занесите в пункт – мы 
обязательно передадим тому, кто нуждается 
именно в них. Закупаете на «оптовке» про-

дукты для праздника в вашей семье 
– возьмите  лишний мешок муки или 
несколько пакетов крупы – завезите 
в пункт, эти продукты доставят тому, 
кому они действительно очень нуж-
ны. Мы сейчас собираем свою «базу 
данных» – адреса малоимущих, 
многодетных семей, одиноких стари-
ков, инвалидов. Им и будет предна-
значаться эта помощь. Обязательно 
уточню – вне зависимости от веро-
исповедания, от национальности. К 
слову, создание такой электронной 
базы данных о жителях и семьях, 
остро нуждающихся в социальной 
благотворительной помощи, стало 
возможно после того, как проект 
нашего фонда стал победителем ре-
спубликанского конкурса социально 
ориентированных некоммерческих 
организаций. 
Помощь может быть адресной – 

если хотите помочь кому-то конкрет-
но, достаточно только назвать адрес 
и фамилию получателя, мы отвезем. 
Если хотите отвезти помощь сами – 

пожалуйста, мы дадим адреса нуждающихся. 
Хотите помогать на условиях анонимности 
– ваше право. То есть мы хотим создать мак-
симально удобные условия как для тех, кто 
хочет помочь, так и для тех, кто обращается 
за помощью. Есть еще одно обязательное 
правило для нашей работы – максимальная 
честность и прозрачность. В таком деле как 
благотворительность это очень и очень важно, 
здесь не может быть «мелочей» и даже ошибок 
и недоразумений – 10 лет честной работы 
напрочь может перечеркнуть один-единствен-
ный нечестный поступок. Мы понимаем, что 
для жертвующего  на чьи-то нужды вполне 
естественно хотеть знать, дошли ли его по-
жертвования до нуждающегося. В нашей книге 
регистрации мы будем подробно писать – кто 
кому, когда и что доставил. Благотворитель 
в течение трех лет может прийти в пункт и 
удостовериться в том, что его пожертвования 
в полном объеме дошли до адресата.
Что именно мы будем принимать в пункте? 

Все, что будет облегчать жизнь и быт нуж-
дающимся, приносить им пользу. С вещами, 
бывшими в употреблении, мы пока работать 
не готовы. Это очень трудоемкое дело – мно-
гое надо чинить, реставрировать, стирать, 
мыть  и т.д. – у нас нет для этого условий. 
И деликатное – не каждый согласится при-
нять в качестве помощи сэконд-хэнд. Штат? 
У нас будут и официальные сотрудники, и 
добровольные помощники. И, конечно, нам 
нужна информационная поддержка – хо-
чется, чтобы о фонде и о пункте знало как 
можно больше людей. И не просто знало, но 
и сотрудничало с нами.

Гюльнара Урусова.
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Красивые, стильные, чем-то не-
уловимо похожие друг на друга, 
девушки имеют много общего и в 
своем отношении к учебе (на сним-
ке справа Диана, Каталина слева), 
в которой надо проявлять себя 
только по максимуму, и в интересе 
к иностранным языкам. Каталина, 
выпускница 29-й нальчикской 
гимназии, с шести лет занималась 
с репетитором английского языка 
и можно сказать, что выбор Пяти-
горского государственного линг-
вистического университета после 
получения аттестата в 2008 году 
был предопределен. А направление 
специальности она тоже долго не 
обдумывала, узнав, что годом ранее 
на переводческом факультете был 
введен китайский язык.
Учившаяся в 5-й нартановской 

школе-интернате Диана с англий-
ским языком тоже была в прекрас-
ных отношениях с раннего детства 
и после окончания школы в 2009 
году колебалась между Москвой 
и Пятигорском. Но чтобы быть 
поближе к маме и не оставлять 
ее одну (старший брат девушки 
уже учился в столице), выбор был 
сделан в пользу самого известного 
на Северном Кавказе вуза. Приехав 
в ПГЛУ на день открытых дверей, 
Диана, которой всегда нравился 
китайский язык, узнала, что он 
преподается в университете. Осо-
бо подкупила ее программа «два 
плюс два», согласно которой после 
окончания второго курса студенты 
отправляются в Китай на два года, 
а после обучения в КНР возвраща-
ются и доканчивают образование в 
Пятигорске.
История поступления и начала 

учебы у наших героинь одина-
ковая – просто с разницей в год. 
Девушек зачислили по результатам 
ЕГЭ и вступительного экзамена по 
английскому и уже 2 сентября они 
приступили к изучению китайского. 
Самый первый урок был посвящен 
фонетике, и у каждой первоначально 
он вызывал стремление посмеяться, 
так как ассоциировался с песнопе-
ниями. Дело в том, что в китайском 
языке важное место занимают тона 
– четыре основных и один ней-
тральный. Тон – это мелодический 
рисунок голоса, характеризующийся 
определенным изменением высоты 
звука. В русском языке понятие то-
нов отсутствует, а в китайском они 
выполняют смыслоразличительную 
функцию: слова, имеющие одинако-
вый звуковой состав, но произнесен-
ные разными тонами, имеют разные 
значения. Диана подчеркивает, что 
только по приезду в Китай поняла, 
насколько это важно: «Говоришь 
правильно, а тебя не понимают из-за 
неправильного тона или ударения, 
даже если произносишь выученный 
наизусть адрес». 
Неслучайно, отмечают Каталина 

и Диана, все китайцы очень хорошо 
поют. Кстати, первое знакомство с 
носителями языка у них произошло 

еще во время учебы в ПГЛУ на 
занятиях с педагогами китайского 
языка и при общении со студентами 
из КНР, приехавшими в Россию по 
обмену. 
Несмотря на учебу по одной 

специальности в одном вузе, по-
знакомились Ашинова и Маремова 
только в Китае, куда третьекурс-
ница Диана приехала годом позже 
четверокурсницы Каталины.
Учились девушки в Чанчунском 

Педагогическом университете – 
многопрофильном комплексном 
государственном университете 
провинции Цзилинь. Будучи одним 

из главных вузов провинции, рас-
положенным в ее столичном городе 
Чанчуне, университет соответству-
ет своему статусу. Он имеет доволь-
но большую историю (создан в 1958 
году) и идет в ногу со временем. 
Университет, состоящий из трех 
кампусов, находится в черте города 
и обладает библиотекой в 1,74 млн. 
томов. Чанчуньский педагогиче-
ский университет имеет лицензию 
на прием иностранных студентов и 
активно развивает международное 
сотрудничество во всех областях, 
ведя совместные проекты с 86 ву-
зами из 21 страны мира.
Представительницы Кабардино-

Балкарии учились на факультете 
педагогики, культуры и литературы, 

где все предметы преподавались 
исключительно на китайском, и, 
являясь его успешными выпуск-
ницами, имеют право преподавать 
в самом Китае – высокая и редкая 
честь для иностранцев. О том, что 
это было непросто, можно только 
догадываться, так как очень сдер-
жанные девочки, что ощущается с 
первых минут знакомства, не лю-
бящие делать акцент на трудности, 
вскользь упомянули, что на самом 
деле двухлетняя учеба в ПГЛУ дала 
им всего лишь азы. 
И, конечно, изучение языка и 

постижение Китая проходило не 

только в академической форме, в 
которую входили и уроки каллигра-
фии, и занятия ушу и тайцзицюань, 
которым Диана увлекалась еще 
до отъезда, но и в повседневном 
знакомстве с этой удивительной 
страной.
Имея определенное представле-

ние и предварительную подготовку, 
девушки все же столкнулись и с 
ошибочностью некоторых стерео-
типов, и с удивившими их реалия-
ми. Это относится и к архитектуре, 
и к кулинарии, и, конечно, к людям 
и их традициям. Определенный 
культурный шок, отмечают они, 
может вызвать общение с предста-
вителями старшего поколения, при-
держивающимися, например, древ-
него мнения, что отрыжка гостя за 
столом является лучшим знаком 
уважения и благодарности хозяину. 
Порции, кстати, и в общепите и в 
семьях подаются огромные. Опять-
таки, повседневная кухня далека 
от бытующих за границей пред-
ставлений о ласточкиных гнездах, 
маринованных пресмыкающихся и 
других столь же экзотичных блюд. 
В ее основе лежат овощи и огром-
ное количество разнообразных 
специй, острота которых, пожалуй, 
составляет основную трудность 
для иностранцев. Зарубежных 
сетей быстрого питания в стране 
довольно много, но так как по за-
кону принято, что вокруг каждого 
такого заведения обязательно долж-
ны быть построены четыре точки 
китайского фастфуда, то местная 
кухня превалирует. 
Режим дня китайцев, рассказы-

вают девушки, очень отличается 
от нашего и построен по принципу 

«рано ложиться и рано вставать». С 
четырех часов утра города уже не 
спят, говорит Диана, но когда она 
впервые приехала в Пекин и вместе 
с друзьями отправилась в центр по-
смотреть гигантский телевизор, то 
оказалось, что в 11 вечера он уже не 
работает, фонари не горят, да и весь 
гигантский город, не считая ночных 
заведений, спит. Но и в то же время, 
добавляют они, можно спокойно 
ходить в ночное время по улицам, 
настолько все тихо и безопасно. 
По непривычному графику про-

ходят и китайские свадьбы: в пять 
часов утра сторона жениха едет 

забирать невесту, и процесс этот со-
провождается подрывом хлопушек 
и салютов прямо в толпе гостей, 
получающих синяки и ушибы. 
Невеста на своей свадьбе обута 
в… кроссовки, довольно причуд-
ливо смотрящиеся со свадебными 
платьями – сначала европейским 
белым, а затем традиционным ки-
тайским. Отмечают торжество, по-
сле разнообразных перемещений, в 
ресторане, где свадьба завершается 
к двум часам. 
Девушки не ограничивались 

изучением Чанчуня, совершая по-
ездки по другим городам Китая, что 
дало им богатую пищу для наблю-
дений и размышлений: «К примеру, 
жители Шанхая, считая себя ино-
странцами в Китае, называют себя 
шанхайцами. А в северной части 
страны можно наблюдать самый 
настоящий культ иностранцев, за 
которыми повторяют все. Они пьют 
кофе, который не любят, и молоко, 
которое ими плохо усваивается, 
ходят повсюду с вином. Конечно, 
главным образом подражает ино-
странцам молодежь». Молодая 
часть городского населения страны, 
причем, в первую очередь это от-
носится к юношам, перекрашивает 
волосы в яркие цвета, хотя больше 
всего им нравится русый. К Диане 
подходили все время, спрашивая, 
какой краской она пользуется, и не 
верили, что это ее естественный 
цвет волос. На севере Китая вообще 
свойственно восхищенное отноше-
ние к европейцам, на которых все 
время смотрят, фотографируют и 
просят потрогать. Диана и Катали-
на, тоже испытавшие это на себе, 
порой чувствовали себя настоящи-

ми звездами, которых многочислен-
ные папарацци снимают с разных 
сторон. А кроме того, девушки 
получали приглашения поработать 
моделями на шоу и экспозициях. 
Диана Маремова принимала неко-
торые, и самым ярким для нее стал 
опыт участия в показе свадебных 
платьев Shangri La Hotel, для кото-
рого она прошла два кастинга.
Отучившись в Чанчунском уни-

верситете, Каталина продолжила 
образование в Ляонинском педа-
гогическом университете в городе 
Далянь (провинция Ляонин). После 
окончания своего двухлетнего курса 
Диана хотела тоже продолжить об-
учение в Китае, но по настоянию 
мамы вернулась на родину. Правда, 
диплом в ПГЛУ ей удалось защи-
тить лишь в прошлом году по ряду 
обстоятельств, как неприятных 
(лечение и восстановление после 
травмы, которые хрупкая девушка 
перенесла на удивление стойко), 
так и позитивных, связанных с нако-
плением профессионального опыта 
в Москве и Кабардино-Балкарии. 
Едва вернувшись в страну, она сразу 
стала получать предложения работы 
переводчиком в самых различных 
сферах. К настоящему времени в ее 
резюме значится работа в отраслях 
промышленности и оборудования, 
в медицине. Достаточно сказать, 
что дипломной работой Маремовой 
стала медицинская методичка со 
словарем, созданная ею после рабо-
ты в клинике китайской медицины. 
А Каталина Ашинова, после воз-

вращения из Даляна окончившая 
ПГЛУ в 2013 году, несмотря на то, 
что занималась и иногда сейчас 
занимается письменными перево-
дами, переводчиком не хотела быть 
– только преподавателем и уезжать 
никуда не желала. Занимаясь фри-
лансом, в том числе и в области 
китайско-английского перевода, 
одновременно она разрабатывала 
свою собственную программу, 
«обкатывая» ее на учениках из 
числа родных. Мечта открыть язы-
ковую школу, признается Каталина, 
родилась давно, но в полную силу 
раскрылась в прошлом году после 
воссоединения подруг. 
В языковой школе Каталины и 

Дианы, пока не имеющей названия, 
уже начались подготовительные 
процессы. Сейчас ведется набор 
учеников от 12 лет, но планиру-
ется включить программу и для 
маленьких детей. Ведь в недалеком 
будущем, помимо экспресс-курсов 
для бизнесменов и консультации по 
оформлению документов для всех 
желающих учиться в КНР, подруги 
хотят открыть центр дошкольного 
образования с китайским уклоном. 
Они заинтересованы в том, чтобы 
никуда не уезжать, а развивать свою 
школу, вкладывая в свое детище 
всю душу. 
Несмотря на то, что учебная 

программа еще до создания школы 
была разработана Каталиной с 
учетом всех возможных нюансов, 
девушки не довольствуются достиг-
нутым, занимаясь ее апгрейдом и 
совершенствованием, что непосвя-
щенным кажется очень непростым 
делом. Китайский язык молодые 
преподаватели стараются давать че-
рез призму культуры, рассказывая 
о традициях, праздниках, истории 
Китая, часто готовят национальные 
блюда, как было, например, совсем 
недавно при встрече нового, 4714 
года по восточному календарю. 
Этот культурологический обмен 

двусторонний, так как со своими 
китайскими друзьями девушки 
связей не прерывают, ежедневно 
общаясь с помощью Интернета и 
уже много раз принимая их у себя 
в гостях. И это еще одна грань 
деятельности молодых синологов 
Каталины Ашиновой и Дианы Ма-
ремовой, благодаря которой Китай 
и Кавказ становятся ближе.

Наталия Печонова.

Когда Китай 

становится ближе
Самый древний и самый распространенный из существующих, один из шести официальных и рабочих языков 
ООН, он еще и один из самых сложных. В Книге рекордов Гиннесса он упоминается в одном ряду с языками 
североамериканских индейских чиппева и хайда, табасаранским и эскимосским. Поэтому иностранцы, 
взявшиеся за нелегкое дело изучения китайского языка с большим энтузиазмом, большой усидчивостью и 
большой любовью – такие как Каталина Ашинова и Диана Маремова, заслуживают особого уважения.
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ДыщэкI IэпщIэлъапщIэ

Фэ фыщымыIамэ…
Бзылъхугъэхэм яхуэгъэза гурылъ IэфIыпсхэр

 Прозэу  тха  усэ

Анэм и гъатхэ
ГъащIэм  и  бзэр  къыщиутIыпщыр 

гъатхэрщ, гъатхэм хелъхьэ гъащIэм псэ, 
бзэ Iурелъхьэ псэ зыIутым, щодэрбзэрыр 
щIылъэм гъатхэр. Зэм гъырнэIуу, зэми 
къилыдыкIыу  нэгур  гуфIэу,  гъатхэм 
хэлъщ бзылъхугъэ хьэлым щыщу куэд. 
И щIыIэр къомыдзакъэу, и хуабэр гуапэу 
гъатхэм гъащIэм гу хууегъэщIыжыр. 
Гугъэ  щ Iэрыпсхэм  я  гулъ  п Iащэр 
щызэрытIэпIыкIыу гущIэм, кIапсэлъэрышэ 
уи  мурадыр  пищIэжу  къэбгъэщIэну 
пхуиухам. Гъатхэр ещхькъым зым и 
дахагъкIэ, сыкъыщалъхуар гъэмахуэрами, 
солъагъур куэдкIэ сэ нэхъыфIу гъатхэ зигу 
итхьэщIыкIар – сэ си анэр къыщалъхуар. 
КуэдкIэ зызогъэщхь а тIур я хьэлкIэ, 
фIыуэ слъагъу псоми езгъэфIэкI, си гум 
щызгъэтIыгъуэ си анэр гъатхэм къыхихахэм 
хиубыдащ ,  фIыгъуэу  къигъэщIам  я 
гуIэфIтещIэжт си дежкIэ ар. Си анэр 
гъащIэм къызитащ, я щапхъэу куэдым. И 
псэлъэкIэкIи, и плъэкIэкIи, и псэукIэкIи 
зыми емыщхьу си анэр гъатхэм къызитащ. 
Си анэм сыдэщIыгъуу сэ сыщопсэу гъатхэм, 
а тIур зы щыхъукIэ, гъащIэр йофIэкIыж езы 
жэнэтым. Си анэр гъатхэщ, гъатхэр гъащIэщ, 
гъащIэр анэщ, а псор гъэгъа IуданэкIэ 
зэIущэжауэ, насыпым схухэщыпыхьауэ 
сегъафIэ гъащIэм сыхиубыдыкIауэ.
Илъагъукъым фIыуэ гъатхэр си анэм, абы 

и анэр гъатхэм IэщIихащ, гуапагъэкIэ ерыщу 
къысщыхъуами, а гъатхэм и шейтIаныр 
къытекIуат… Солъагъу куэдрэ си анэр 
гъатхэм хэгъэу, и нэпсыр IэлъэщI кIапэмкIэ 
игъэпщкIуу, солъагъу абы лъандэрэ сэ куэдрэ 
гъатхэ жэщым темыпыIэу къызэрешхыр 
уэшх, и ткIуэпс пIащэшхуэхэр уэсэпсым 
хигъэпщкIуэжу пщэдджыжьыпэм, си анэм 
игу хэщIу ирех гъатхэр…

 Щомахуэ Залинэ.

Iуэхур щекIуэкIыр Бзылъхугъэхэм я махуэ 
дахэу мартым и 8-м шэджагъуэ нэужьхэм 
дежщ. Пэж дыдэу, къызыщывгъэхъут а 
махуэрауэ. Къызыщывгъэхъуа? НтIэ, аращи, 
Iуэхур щекIуэкIыр пщэфIапIэ инышхуэ 
гуэрщ… Гуэгушыр  мавэ. Джэдхэр мажьэ. 
Лыбжьэри дагъэр нэрынэ-нэрынэу щхьэщыту 
мэлыбжьэри хьэкум тетщ…
Хъурымэбжьэрымейр  къызыщ Iих 

пщэфIапIэшхуэм кIэпхын зырыз яIулъу 
цIыхухъу куэдыкIей щызэрызохьэ: зым 
тхьэв епщ, адрейм еху, ещанэм зэпеупщI, 
еплIанэм хьэлэмэтыщэу зэхеIуантIэ, дагъэм 
хедзэри, а дакъикъэм тхъурыжьышхуэхэр 
къэуцэрэфыжауэ  къыхедзыж. МодэкIэ, 
и пащIэкIитI пщIэнтIэпс къыпыткIуу, зы 
лIы тхъуэплъышхуэ бэлагъкIэ мэлъащэри 
плIанэпэм дэтщ. АдэкIэ псоми зэдэтцIыху, 
игъащIэкIэ апхуэдэ зыхуумыгъэфэщэн 
зызыгъэбжьыныху гуэр бжьыныху еубри 
къыдэсщ. АдкIэжкIэ мэрэмэжьейм вагъэсеплъ 
трихыу а зэдэтщIэжьыр шкIаф къуагъым 
къуэсщ…
Сытми, жыпIэнуракъэ, зэрызехьэшхуэщ, 

гуфIэгъуэшхуэщ, махуэшхуэщ…
Ей, мы цIыхухъухэри мы цIыхухъухэр! Хэт 

къигъэщIами гумащIащэу къигъэщIат ахэр. Фи 
фIэщ хъуркъэ? Мыхъумэ, бжьэ зырыз яIэщIэту 
цIыхубзхэм япежьа мо цIыхухъу къомым 
жаIэм федаIуэ:

- ФIыуэ тлъагъу ди цIыхубзхэ! Ди анэхэ. 
Ди шыпхъухэ. Ди псэгъухэ. Ди къэшэнхэ. Дэ 
дыхуейт цIыхухъуу дунейм тетым къабгъэдэкI 
псалъэ  гуапэкIэ  зыфхуэдгъэзэну.  Фи 
махуэшхуэм теухуа мы ди хъуэхъур гуапагъэ 
хэлъу фэ къыфхужаIэ, иджыри къыфхужаIэну 
псом я зы налъэщ. Фэ фыщагъэлъапIэ хъунур 
мартым хиубыдэ махуэ закъуэракъым. Дэ 
ди гум IэфIу фхуилъыр псалъэ тщIыуэ 
дынывэхъуэхъуну дыхуежьамэ, а мартри, а 
мартыр зыхиубыдэж илъэсым и махуэ псори 
къыдэмэщIэкIынкIэ хъунут. Аращи, фи 
фэ зэтплъ мы гъатхэ махуэм дэ хъуэхъукIэ 
чэзууэрэ зыфхудогъазэ.

Ди анэхэ! Сыт тхуэщIэнут фэ фыдимыIамэ, 
фи  жьауэм  дыщIэту  гъащIэ  гъуэгум 
дытевмышамэ? Фэ фи Iэ щабэмрэ фи гу 
щабэмрэ я зэхуакум дэ ди гъащIэм и пкъыр 
щызэрыубыдащ, ди мурадхэм зыщаужьащ, 
ди гугъэ нэхъыфIхэм дащылъэIэсащ. Фэращ 
дэ ди ехъулIэныгъэ псом я гъуазэр: жьыщхьэ 
махуэ фыхъу, ди анэхэ!
Ди шыпхъухэ! Зэгуэр дыкъызэрылъэтыкIа 

абгъуэу ди адэжь и унэм дыщыхуэзэшым 
деж, фэ занщIэу ди нэгум фыкъыщIоувэ. 
ЦIыхухэри  бзум  хуэдэщ:  зы  абгъуэм 
къихъукIахэм, я дамэхэр зэрыжэпхъыу, 
заIэт зэбгролъэтыкIри, абгъуэ щхьэхуэхэр 
яухуэ. Аращ гъащIэм и хабзэри, а хабзэм 
цIыхухэр ебэкъуэфынукъым. Ауэ ди шыпхъу 
гумащIэхэр дапщэщи фыкъытлъоIэс, фи 
дамэхэр къытщIывогъакъуэ, фигухэмкIэ 
дывогъэхуабэ: фыпсэу, ди шыпхъухэ!
Ди псэгъухэ! Феплъыт зэрыдахащэ а 

дызэрывэджэ псалъэр: ди псэгъухэ! Ар ауэ 
сытми дэ къэдгупсыса псалъэкъым. Псэ 
къызэрыгуэкIитI зэхэплъхьэу зы псэ инышхуэ 
пщIы хъууэ къыщагупсыса зэман лъандэрэ 
къекIуэкI псалъэщ ар. Дунейм теткъым дэ фэр 
папщIэ дызыщысхь, ди гум къыщыщIэдзарэ… 
ди улахуэм щыщIэтIыкIыжауэ! АрщхьэкIэ фэ 
апхуэдизкIэ фыжумартщ, фыгущIэгъулыщи, 
дыффIэгуэныхь хъууэрэ, ди гум фи гур 
дэщIыгъуу  къыдывотыж ,  ди  улахуэм 
фи улахуэм щыщ гуэрхэр хэзэрыхьауэ 
къыщыфIэщIэдгъэкIыжыфи къохъу… Фэр 
мыхъуамэ, дэ дышыдыгу шэрхъыншэти, 
дыаркъэншэ ефакIуэт, дыбохъшэ ахъшэншэти, 
дысондэджэрыншэ  бэзэрт… Зы  уэрэд 
дахэ цIыкIу гуэри щыIэщ мыдэ, фэ дигу 
фыкъызэрыридзэу къыхэддзэрэ жытIэу: 
«ФыщымыIамэ ,  фыщымыIамэ-э-э»… 
Узижэгъуэн и махуэт фэ фыщымыIамэ, дэ 
къытщыщ1ынур: тхьэщIэнри, жьыщIэнри, 
лъэсэнри, пхъэнкIэнри, пщэфIэнри… А-а-
у-уей, фыщыIэ, ди псэгъухэ! ФыщыIэ! 
ФыщымыIэн лъэпкъи къыхэвмыгъэкI! 
Фемыжьэж! ФыщIэмыпхуъэж! Унэ зэхэтхъуам 

ди закъуэу дыкъыщIэвмынэ! Дэ фэрыншэу 
дыпсэуфынукъым, дызекIуэфынукъым, 
дыбэуэфынукъым, кIэртIоф жьэрыкуей къудей 
тхуэщIынукъым. ГущIэгъу къытхуэфщIи, 
фыщыIэ  ди  деж! Абы  къыпэкIуэу  дэ 
фхуэтщIэну псом фыщIэмыупщIэ, ауэ нобэкIэ 
IыхьэхэмыIуу, иджырей адыгэбзэкIэ жыпIэмэ, 
- авансу, дынывохъуэхъу: насып натIэ фыхъу, 
ди псэгъухэ!
Ди  къэшэнхэ!  Гува-щIэхами  дэ  фэ 

фыкъэтшэнущ, ауэ усакIуэ гуэрым зэрыжиIащи, 
«апхуэдизу фIыщэу фыдолъагъури, даже 
фыкъэтшэну дыныфщосхь».
Дыщосхь фи дахагъэм. Дыщосхь фи 

къабзагъэм. Дыщосхь фи щIалагъэм. Фэ дунейр 
фогъэбжьыфIэ, фогъэдахэ, щхъуэкIэплъыкIэ 
фощI. НтIэ, дэ фызэбгрытхыу дытIысыжмэ, 
дауэ хъуну мы дунейр? Гуэныхькъэ хущхьэрэ 
щатэу, нэкIи гукIи фэ фыкъалъыхъуэу уэрам 
нэщIыжьхэм къыдэднэну къомыр. Хьэуэ, 
мы гъатхэ махуэшхуэм апхуэдэу дайгуауэ 
хъунукъым дэ гуащIэрыпсэухэм. Дахагъэр – 
ар езыр псоми ди зэхуэдэ хъугъуэфIыгъуэщ. 
Къызыбгъэд эк Iыр  къатепхыфми ,  а 
хъугъуэфIыгъуэр псоми къахуэнэнущ… Фытет 
дунейм, а фи дахагъэмкIэ псори къэвгъэнэхуу, 
фи теплъэ къудеймкIэ цIыхухэм я псэр 
вгъэгуфIэу, мы дунейм и бжэIум къыIуува 
гъатхэм фыдэщIэращIэу! Дэ фыкъыдогъэгугъэ 
бжьыхьэр  къызэрысу  дигухэмрэ  ди 
лэгъунэхэмрэ  я  IункIыбзэIух  къомыр 
къэгъази-нэзати щымыIэу фэтту, апхуэдизу 
фызыщIэхъуэпсрэ къыфщIэхъуэпсыжу 
езыхьэкI фи гуащэхэм факъедгъэцIыхуну… Дэ 
фытIэщIамыхмэ, а ди псалъэр зэрызэщIэнум 
шэч къытедмыхьэжуи вжыдоIэ: лIыфI натIэ 
фыхъу, ди къэшэнхэ!
ЦIыхубзхэ!  Къэхъунур  фщIэрэт  фэ 

фыщымыIамэ? Фэ  фыщымыIамэ ,  дэ , 
цIыхухъухэр, дыщыIэнутэкъым. Фыубынрэ 
фызытепсэлъыхьынрэ фимыIамэ, дыкъэфщIэнт 
итанэ, цIыхубзхэ! Аращи, дыкъэфхъумэ, 
зыдвгъэхъумэ, дызэрывгъэхъумэ!

IутIыж Борис.

Ди щIыналъэр къулейщ республикэм исхэр зэрыгушхуэ, 
гъащIэм и унэтIыныгъэ куэдым хэлъхьэныгъэфIхэр 
хуэзыщI, дунейр нэхъри зыгъэбжьыфIэ, зыгъэдахэ 
цIыхубз гуащIафIэхэмкIэ. Бзылъхугъэхэм я махуэм 
ирихьэлIэу зыхуэдгъэзащ Къэбэрдей-Балъкъэрым и япэ 
дыщэкI цIыхубз, дизайнер IэпщIэлъапщIэ, дыщэм, 
дыжьыным, мывэ лъапIэхэм къыхэщIыкIауэ цIыхубзхэм 
зэрызагъэдахэ, зэрызагъэщIэращIэ хьэпшып куэд зи 
IэрыкI Балъкъыз ФатIимэ. 
ФатIимэ зэрыцIыкIурэ гъуазджэм, сурэт щIыным дахьэхырт. 

ЗэрытщIэщи, зыхуеджэну IэщIагъэр быным къыщыхахкIэ адэ-
анэм ар къызэрыдаIыгъым, арэзы зэрытехъуэм куэд елъытащ. 
Абы и лъэныкъуэкIэ ФатIимэ и кIэн къикIащ. Пщащэм 
бгъэдэлъ зэчийм гу лъызыта адэ-анэм хъыджэбзыр нэхъри 
трагъэгушхуэу, абы и зэфIэкIым адэкIи зэрызрагъэужьыным 
сыт щыгъуи хущIэкъуу къекIуэкIащ. ФатIимэ етхуанэ 
классым щIэсу Налшык къыщызэIуаха художественнэ школым 
щIагъэтIысхьащ. Ар я гъэсэнщ егъэджакIуэ Iэзэхэу Кавпаков 
Геннадийрэ Братишкэ Валентинэрэ. Гъуазджэм и лэжьакIуэхэм 
ФатIимэ и зэфIэкIым куэду хагъэхъуащ, зрагъэужьащ. 
Пэжыр жыпIэмэ, ФатIимэ и мурадакъым дыщэкI хъуну. 

СурэтыщI гъуазджэм, живописым нэхъ дахьэхырти, сурэтхэр 
ищIыну, гъэлъэгъуэныгъэ зэхуэмыдэхэр къызэригъэпэщыну 
щIэхъуэпсырт. Ауэ, зыхуеджэну IэщIагъэр къыщыхихыну 
пIалъэр къыщыблагъэм, гурэ псэкIэ къыхиха хъуащ дыщэкI 
IэщIагъэр. А лъэбакъуэр ФатIимэ угъурлыуэ къыхущIэкIащ 
икIи зэи хущIегъуэжакъым. 
Дагъыстэн къалэм и художественнэ училищэм ФатIимэ 

щыкIуам, еджапIэм щIэтIысхьэнухэм я щIэныгъэр къэзыпщытэ 
гупым хэтхэм къыжраIат зыхуеджэну Iуэхум иджыри 

фIыуэ егупсысыжыну. Ахэр хуейуэ къыщIэкIынутэкъым 
дагъыстэн IэпщIэлъапщIэхэм я IэщIагъэм и щэхухэм адыгэ 
хъыджэбз цIыкIум зыхигъэгъуэзэну. Ауэ, абы мурад быдэ 
ищIати, экзаменхэр фIы дыдэу итри, а еджапIэм 1990 гъэм 
щIэтIысхьащ. 1999 гъэм Кубань къэрал университетым и 
художественно-графикэ факультетым и щIэныгъэм щыпищащ. 
Ар ехъулIэныгъэкIэ къиуха нэужь, КъБКъУ-м декоративно-
прикладной гъуазджэмкIэ и факультетым (ДПИ) илъэсихкIэ 
щригъэджащ. Налшык Лениным и цIэр зезыхьэ уэрамым 
къыщызэIуиха IуэхущIапIэм и дэлъху Ахьмэд и гъусэу 
щолажьэ, мывэ лъапIэхэм, дыщэм, дыжьыным хьэпшып 
гъэщIэгъуэнхэр къыхащIыкIыу.

2006 гъэм  щыщIэдзауэ  ФатIимэ  хэтщ  Урысейм и 
СурэтыщIхэм я зэгухьэныгъэм. Кавказ Ищхъэрэм, Москва, 
Тунис, Германием, нэгъуэщI щIыналъэхэм щекIуэкI 
гъэлъэгъуэныгъэхэм  и  лэжьыгъэхэр  хагъэхьэ .  2003 

гъэм ФатIимэ и лэжьыгъэхэр Налшык щагъэлъэгъуащ. 
ЦIыхубз IэпщIэлъапщIэм къыхуагъэфэщащ Урысейм 
и Артийскэ комитетым и лауреат щIыхьыцIэр, Кавказ 
Ищхъэрэм ис лъэпкъхэм я дыщэкI гъуазджэр зэрихъумэм, 
къызэригъэщIэрэщIэжым, сабийхэмрэ щIалэгъуалэмрэ а 
IэщIагъэ дахэм зэрыдригъэхьэхым папщIэ.
Дыщэм, дыжьыным къыхищIыкIа, мывэ лъапIэхэмкIэ 

игъэщIэрэщIэжа хьэпшыпхэр щыплъагъукIэ дыщэкI 
гъуазджэм и курыхыр зыхыбощIэ. Абы къыщымынэу нэри 
пэри яхьэхуу ФатIимэ ищIа хьэпшып дахэхэр зылъагъу 
дэтхэнэ зы пщащэри мыхъуапсэнкIэ Iэмал иIэкъым. Гу 
зылъыттаращи, абы жэуаплыныгъэшхуэ ин пылъу, егугъуу 
егъэхьэзыр зыкъыхуэзыгъазэхэр зыщIэлъэIу хьэпшып 
зэхуэмыдэхэр. Апхуэдэ дыщэ, дыжьынхэкIхэр унагъуэм 
къихъуэ щIэблэм зэрахьэныр, зэIэпахыныр хабзэщ. 

- Си Iуэхур къызэрекIуэкIам сыщегупсыскIэ къызолъытэ 
а IэщIагъэм сыкъыхуигъэщIауэ, - жеIэ ФатIимэ. – Зэгуэр си 
лъэпкъыр къызытехъукIыжам и IэщIагъэр къэсщтэжауэщ 
къызэрыслъытэр. 
ФатIимэ и хъыджэбз унэцIэр – Хьэжы-р – къызытехъукIам 

теухуауэ къытхуиIуэтэжа хъыбарыр гъэщIэгъуэнщ. Я лъэпкъыр 
къызытепщIыкIыжа щIалэр дагъыстэным къыхэкIащ. Аль-
Азхар университетыр къэзыуха ХьэжыкIэ зэджэ дагъыстэн 
щIалэр и къуэшым и гъусэу Каир къикIри, 1706 гъэм мы 
щIыпIэм къэкIуащ, ислъам диныр ди цIыхухэм къахихьэну. 
Ахэр ХьэтIохъущокъуэпщым и деж къыщыувыIэри, ди 
щIыналъэр псэупIэ яхуэхъуащ. А щIалэм адыгэ цIыхубз 
щхьэгъусэ хуэхъуащ. Абыхэм къатехъукIыжахэр адыгэ 
лъэпкъым хэшыпсыхьыжащ икIи Хьэжы унэцIэр зэрахьэ. 
ФатIимэ хабзэ, нэмыс щызекIуэ, щапхъэу къалъытэ адыгэ 

унагъуэ дахэ исщ. Апхуэдэхэращ лъэпкъыр, республикэр, 
къэралыр ефIэкIуэным зи зэфIэкIрэ къарурэ езыхьэлIэр. 
ЦIыхубз IэпщIэлъапщIэр, и анэ ХьэцIыкIу Нафисэти 
хуэдэу, жэуаплыныгъэ зыхэлъ,  бзылъхугъэ куэдым я 
щапхъэ цIыху пэж, щэныфIэ, акъылыфIэ хъужащ.  ФатIимэ 
щхьэгъусэ хуэхъуащ экономикэ щIэныгъэхэм я кандидат 
Балъкъыз Валерэ. Республикэм исхэм фIыуэ яцIыху, 
куэдым я чэнджэщэгъу цIыху акъылыфIэт Валерэ и адэ 
БетIали. Я нэхъыжьыфIхэм яхуэфащэу, абыхэм я гъащIэр я 
гъуэгугъэлъагъуэу, зэгурыIуэрэ зэдэIуэжу, зым и лэжьыгъэр 
адрейм дигъэпсынщIэу зэдопсэу зэщхьэгъусэхэр. 
Балъкъыз унэцIэр къызытехъукIам теухуауэ ФатIимэ 

къытхуиIуэтэжари щIэщыгъуэ тщыхъуащ. Балъкъ Iуфэм 
нэхъапэм пшахъуэ язурэ дыщэ къыхахыу зэрыщытам а унэцIэр 
къытекIащ. Иджы а лъэпкъым дыщэ щхьэкIэ пшахъуэ щIазын 
щхьэусыгъуэ яIэжкъым, зи Iэпэм дыщэ къыпыщ цIыхубз 
IэпщIэлъапщIэ я лъэпкъым къыхэхъуащ. 

ТЕКIУЖЬ Заретэ.
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 Дунияда огъурлу, тюзлюкчю инсанла 
болмасала, адам улу эртте думп болур эди

 

Таулу миллетге  этилген зорлукъну ёлчемин тохташдырыр онг жокъду.
Хау, башхала да кёргендиле къыйынлыкъла. Болсада малкъарлыланы  

ёмюрледе да эслеринден кетмезлик жюрек жарсыууларыны юсюнденди 
Къулбай улу Алийни бу хапары.

Кёчгюнчюлюкню жиляуун этип турууну 
къояргъа керекди, дегенле бардыла. Къалай 
унутргъа боллукъду халкъыбызны кёп къал-
май жарымы киши жеринде къырылгъан-
ларын, сабийчиклени къарынлары тоймай, 
гыржыннга термиле ёлгенлерин, саула , 
борбайлары тутмай, ауушханлагъа къабыр 
къазалмагъанларын. 
Бизни Аллахмы къаргъагъан болур эди?! 

Не ючюн сынатды бизге аллай бир къый-
ынлыкъны! Не гюняхларыбыз ючюн? Тынч 
- ырахат жашап турдукъ, жер сюрюп, мал 
кютюп, кишиге дауубуз, дертибиз болмай.
Саулай алып айтханда, малкъарлыладан 

жууаш халкъ табыллыкъ тюйюлдю дуния 
башында. Аланы уа элтдиле да атдыла къуу 
тюзлеге. Алай тёзюмлю, ташдан суу чыгъ-
аргъан таулула, кёп адамлары дуниядан за-
мансыз кетген эселе да, шукур Аллахха, тас 
болуп къалмадыла.
Былайда зорлукъ, эштада, адам улу жа-

ратылгъанлы бери бир жерде да этилген 
болмаз къыралны аллында аз да терслиги 
болмагъанлагъа. Къолда сауут тутаргъа он-
глары болгъан битеу эр кишилерибиз фронтда 
фашист аскерле бла къазауат эте тургъанда, 
аланы ата-аналарын, сабийлерин, малланыча, 
жюк ташыучу вагонлагъа уруп, Сибирьге 
элтгендиле. Орта Азия жылы жер эсе да, 
кёчгюнчюлеге Сибирь эди ол.
Ыспассызлыкъ, артыкълыкъ сынар ючюн 

къалмадыкъ. Аты- бызны сатхычлагъа 
чыгъардыла, таргъа тыйдыла. Элтип атхан 
жерледен бир къарыш бир жа- нына чыгъар 
амал жокъ. Бизни къапха жыйып тутар ючюн, 
ко- мендатурала къурагъан эдиле. Алайсыз да 
къайры барлыкъ эдик къачып!
Деменгили Совет Союзда жашагъан бир 

миллетге да дауубуз жокъду кёрген къыйы-
лыгъыбыз ючюн, ол санда бизни кёчю- рюрге 
келген аскерчилеге да. Къыралны башчылары 
эдиле ёз халкъларына къажау кюреш- генле. 
Шарт айтханда, Сталин бла Берия - мурдарла. 
Къалай бла тюшген болур эдиле ол къанту-
лукъ ибилисле властьны башына?! Тарыхчы-
ланы тергеу- лерине кёре, ала къыралыбыз- да 
60 миллион адамыбызны жойдургъандыла 
тюрлю-тюрлю жалгъан сылтаула бла.
Мени сейир этдирген бир затны сагъын-

май болаллыкъ тюйюлме. Таулу жашла, ёз 
халкъларына этилген зорлукъ, артыкълыкъ 
ючюн дерт тутмай, гитлерчиле бла арс-
ланлача сармешгендиле, жигитликлерине 
тийишли багъа берилмегенине да къарамай. 
Репрессиялагъа тюшген миллетледен бол-
гъан аскерчилени чынларын кётюрмезге, 
саугъалагъа кёргюзтмезге деп буйрукъ 
чыгъаргъан эдиле «халкъланы аталары» бла 
аны мурдар къарауашы Берия. Болсада аскер 
башчыланы асламысы, аны юсюнден ачыкъ 
къычырмагъан эселе да, ол буйрукъну тюзге 
санамагъандыла; кёчюрюлген миллетлени 
жашларындан кёплени орденле, майдалла 
бла саугъалаугъа, Совет Союзну Жигити 
деген атха кёргюзтгендиле.
Кесибизни, малкъарлыланы, юслеринден 

энчи айтханда, жер жюзюнде аллай миллет 
барды деп сёз айтылмазча этерге кюрешген-
диле. Малкъарда, Къарачайда да белгили, 
уллу алим Алийланы Умардан эшитгенме: 
«Биз кёчюрюлгенден сора чыкъгъан сёзлюкде 
«блоха» деген сёз барды, «балкарец» а жокъ-
ду». Ма алайгъа жетген эди иш.
Дагъыда бир затны юсюнден. Сюргюнню 

темасына жазылыр ючюн къалмагъанды: 
суратлау чыгъармала, ол уллу зорлукъну 
кеси башларында сынагъанланы эсгериулери, 
абаданланы хапарларына кёре жазылгъан 
статьяла эм д.а.к. Мени оюмум былайды: хар 
зат болгъаныча тюз кёргюзтюлюрге керекди. 
Бизни ушкок, автомат къалакъла бла аркъа-
быздан тюртюп чыгъаргъан эдиле ты- шына, 
къолубузгъа абери алыргъа къоймагъандыла, 
тап жол азыкъ окъуна, дегенле бардыла.
Мен ол затланы кёрмегенме, аны себепли 

ала бла даулашыргъа умутум жокъду. Гитче 
коллективде окъуна табылады бир ийман-
сыз, тамата, кичи деп айырмагъан, кишиге 
хурмети болмагъан. Сёзсюз, аскер да къуру 
болмагъанды аллайладан, ол санда бизни 
кёчюрюрге келгенле да. Хар затыбызны 
солдатла кеслери жюклеген эдиле дегенле 

да бардыла. Баям, аскер бёлюмлени коман-
дирлерини адамлыкъларында болгъанды 
ишни башы.
Мен да кесим кёргеними, билгеними ай-

тыргъа сюеме. Биз, Къашхатаудан бир ненча 
жаш бла къыз, институтну биринчи курсунда 
окъуй эдик. Черкесланы Маштайны къызы 
Мариям да. Ол Нальчикде атасыны шуёхуну 
фатарында тура эди, къалгъанларыбыз - 
общежитде.

1944-чю жылны февраль айы эди. Бир 
кюн, ол да анда тургъанлай, алагъа къонакъ-
гъа полковник чыны бла бир оруслу жаш 
келгенди - юйню иесини жууугъу. Мариям 
болмагъанча ариу къыз эди, полковникни 
анга кёзюмю къарагъан болур эди, къайдан 
билейик.
Сёлеше, ушакъ эте кетгендиле да: «Ариу 

къыз, онгум болса, сени да, юйдегилеринги 
да мында къалдырлыкъ эдим, жарсыугъа, 
жокъду аллай амалым. Нёгерлеринге да айт 
да, юйюгюзге барыгъыз. Сегизинчи мартда 
минуту минуту бла, кече сагъат онекиде 
сизни юйлеригизге аскерчиле кирликдиле, 
кёчюрюрге баргъанла»,- дегенди полковник. 
Алай бла жолгъа иги хазырланыргъа зама-
ныбыз бар эди.

…Адамлыкъ магъанасыны теренлигин 
чеги болмагъан сёз. Къашхатаучуланы азап 
жолуна атландырыргъа келген аскерчилени 
араларында аламат чырайлы жаш офицерле 
бар эдиле. Ала бюгюн да мени кёз аллымда 
турадыла. Бет сыфатлары ариуча, адамлыкъ-
лары да иги эди аланы. Айхай да да, бизни 
юсюбюзден ала ахшы хапар эшитмегендиле. 
Башкес Берияны инструкциясына кёре иш-
лерге керек эдиле ала «сатхычла» бла.
Ол жашла уа, кёбюсю оруслула эдиле, 

халны кеси кёзлери бла кёрюп, Москвадан, 
кертиси уа, Бериядан, келген оноугъа ыразы 
болмагъанлары кёрюнюп тура эди. Алай ала 
буйрукъну толтурургъа борчлу эдиле. Къол-
ларындан келген болушлукъну уа этгендиле. 

Хапчукларыны юслеринде мудах олтургъан-
ланы араларында айланып, жол азыкъ хазыр-
ларгъа жетишмегенлени юйлерине ашарыкъ 
алыргъа жибергенлерине кесим шагъатма.
Бир лейтенант а, мюйюзлеринден тутуп, 

солдатны болушлугъу бла, бир ууаныкны тар-
тып келип, жол азыкълары болмагъанлагъа 
сойдуруп, эт биширтген эди. Сабийчиклени 
къоюнларына алып, булжутуп тургъандыла 
машинала келгинчи. Ол офицерле, жашлыкъ-
ларына да къарамай, болумну бек тюз ангы-
лагъандыла. Кёрген эдиле ала кёчюрюлгенле 
къартла, тиширыула, сабийле болгъанларын.-
Жарыкъ къонакъбайлыкъ этмеген эдиле 

бизге ал кезиуде къазагъы, къыргъызы да. 
Аланы да ангыларгъа боллукъду. «Сатхыч-
лагъа, адам  ашаучулагъа» къучакъларын 
керип ким тюберик эди? Кир къуяр ючюн 
къалмагъан эдиле «къонакъланы» юслерине.
Къабарты-Малкъарны гитлерчиле бийлеп 

тургъан кюнледе алагъа болушхансыз - ол эди 
бизге даулары. Ол жалгъан дау болгъанына 
тюшюнюр ючюн уллу акъыл керек тюйюл 
эди. Кёп аскерчиле тиширыулагъа хапчукла-
рын машинагъа жюклерге болушхандыла. 
Баш иелери фронтда эдиле да.
Бу шартны мен энчи белгилерге сюеме. 

Мени тамата эгечим быстыр тикген «Зингер» 
машинасын, бу энди бизге керек боллукъ 
тюйюлдю деп, атып къойгъанды, офицер по-
гонлары болгъан бир жаш: «Угъай, атмагъыз, 
керек болуп къалыргъа боллукъду»,- деп, 
машинагъа кеси салгъан эди.

«Дуния ахшы адамладан  къуру тюйюл-
дю»,- деген акъылман къалай тюз айтхан 
эди. Кёчюрюрге келгенлени араларында 
огъурлула бар эдиле. Алай болмаса, бизге 
не кюн келлигин Аллах билсин! Сёз ючюн, 
бизни вагонда болгъанланы барыр жерлерине 
жетдирир ючюн, бир сержант жууаплы эди. 
Сабийле суу тилеп жилягъанларында, аны 
кесини да жилярыгъы келгенин эслеген эдим. 
Эшелон биринчи кере тохтагъан станцияда, 
эки челек алып, суу келтирирге чапхан эди.
Кёп алгъыш этген эдиле анга балаларын су-

усапдан къандыргъан тиширыула. Эшелонну 
начальниги эркин этмегенине да къарамай, ол 
хауа кирирча жепи къоюп, вагонну эшигин 
алай этген эди.

Адамны игилиги  миллетини къыйын кюнюнде анга 
тюз ниетли къуллукъ этгени бла ёнчеленеди

Анахаланы Адамны жашы Назир  Уллу Ата журт урушну 
къыйынлыгъын бек алгъа сынагъанладан бири эди.  Назир 
Нальчикде медучилищени  бошап, ишлеп  башлагъанлай, 
кеси  ыразылыгъы бла урушха кетгенди. Азов, Къара 
тенгизлени жагъаларында къызыу сермешледен биринде 
жаралы болуп, суугъа батаргъа аздан къалып,  окъ жаралары 
сау болгъунчу  окъуна аны  юйюне ийгендиле. Бир ауукъ 
замандан Бызынгыда медпунктда ишлерге жибергендиле. 
Алай бла къашхатаучу жаш кёчгюнчюлюкде  юйюрюн-

ден ажашып башха жерге тюшгенди. Беш эгечни жангыз 
къарындашы аладан, ата-анадан да  узакъда, Къазахстанны  
Жамбул областыны Свердлов районуну Къара-Къуш элинде  
жашау этип башлагъанды. Кёп да турмай, аны  къоншу 
элде медпунктну таматасына саладыла. Анга уа Кенгеш, 
Къумбела, Юч Тёбе эм Къара-Къум деген тёрт эл киргенди. 
Аны мекямы  Кенгеш элде эди. Аты болмаса, анга медицина 
учреждение  дерча къыйын эди. Башхасын  къой, адам ол-
турурча шинтик, къагъыт жазарча стол окъуна жокъ эдиле. 
Назир келгени бла  тозурагъан мекямны тизгини жыйылды, 
алайы дарман ийис этип башлады.
Назирге  ишни ауурлугъундан сора да, кесини ахлуларын-

дан тёрт элде да бир киши  болмагъаны къыйын кёрюннген-
ди. Артда ол, ары-бери  жаза кетип, юйюрю Къыргъызстан-
да Ош областьда болгъанын билген   эди.  Алай ол къыяма 
кезиуде кесинден болушлукъ сакълагъан жарлы халкъны 
къоюп кеталмай, аны бла алайда къалгъанды. Баям, хайт 
деген, билими болгъан жашны юйюрюн излеп, ары кетерге 
къолундан келлик болур эди. Алай анча онгсузну кимге 

ышаныргъа боллукъ эди. Ол аны ангылагъанды.
Сюргюнню биринчи эки жылында халкъыбыз кечеден 

тангнга ёлюп, тауусулуп баргъанын Назирден кёп киши 
да кёрмегенди дерге боллукъбуз. Тёрт элни араларында 
айлана, тели ауруудан, безгекден дырын болуп жатхан са-
усузланы къатларында кёп кечелерин жукъусуз, кюнлерин 
шургулу ашыргъанды.  Фельдшерни келирин сакълай ненча 
къарт, жаш, сабий   аллына  къарагъанды. Ол да кечеди, 
кюндю демей, район арагъа барып, анда тапхан, мажаргъан 
дарманларын артмакъгъа салып, къайда жаяу, къайда ат бла 
эл сайын айланып, юлешип туруучусу бюгюн да кёплени 
эслериндеди.
Фельдшер жашха медицина бла байламлы болмагъан 

быллай бир ауур жумушну тамамларгъа да тюшгенди. 
Кёчгюнчюлеге къырал болушлукъгъа берген адыргы аш-
азыкъ продуктланы (кёбюсюнде тюйчюк, унчукъ) узакъ 
жол жюрюп келтирип тургъанды. Алай эди къашхатаучу 
жашны 1944-1946 жыллада, кёчгюнчю халкъны бек къыйын 
кюнлеринде, жашауу, иши.  
Артдан-артха адамларыбыз жашаугъа тюзеле, аурууланы 

да хорлай башлайдыла. Халкъ колхоз ишге киришеди.  Кими  
малчы, кими сабанчы болады. Назирни иши да тынчыракъ 
бола тебирейди. Ол кезиуде Жамбулдан Къыргъызстаннга 
барып, анасын, эгечлерин да кесини къатына жыяды. Ата-
сын кёрюрге уа анга Аллах буюргъан болмаз эди. Ол Ош 
областьны Наукат деген жеринде кесини къабыр юлюшюн 
тапханды. Эгечлерине, аланы юйюрлерине эс тапдырады, 
болушады, бирер жерде ишге тохтатады. Назирни анасы, 

бийче къыз кибик бир намыслы, адепли адам эди. Туугъан-
ларын, туудукъларын да тёгерегине тийишдирип, аналыкъ, 
ынналыкъ борчун да бет жарыкълы толтургъанды. Биз ала 
бла къоншуда жашагъан он  жылны ичинде аны кишиге 
терс сёз айтып, хыны  этип адам кёрмегенди.
Къыралда политика болум жумушагъанлай,  1956 жыл-

да окъуна Анаха улу Туугъан жерибизге ашыкъгъанды. 
Алыкъа халкъыбызгъа  артха къайтыргъа эркинлик бе-
рилмеген эди, болсада тауларыбызгъа  уллу сюймеклиги 
аны жолгъа тебиретеди. Кеси аллына юйюрюн да алып, 
туугъан эли Къашхатаугъа келеди. Бир ауукъ замандан  аны  
урунуу жолу башланнган Бызынгы элге ишлерге жибере-
диле. Артда Къашхатауда район больницада уруннганды. 
Къайда ишлесе, жашаса да бу огъурлу, адепли, ахлуларын, 
жууукъларын багъалай билген чынтты эр киши атын иги 
бла айтдыргъанды, адамладан махтау тапханды.
Ол дуниядан замансыз кетгенди. Алай артында аламат 

ахшы уланла къойгъанды. Аланы кими республиканы 
право низамны сакълаучу органларында, кими бийик окъуу 
юйлеринде атларын махтау бла айтдыра, бет жарыкълы иш-
лейдиле.  Тамата  уланы Мустафаны спортда жетишимлиди, 
ортанчы жашы  Кошкинбай техника илмуланы докторуду, 
профессорду.
Адамны игилиги, мен акъыл этгенден, миллетини 

къыйын кюнюнде анга тюз ниетли къуллукъ этгени бла 
ёнчеленеди. Бизни адамларыбызгъа сынау кёчгюнчюлюк 
болгъаны хакъды. 
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Антон Антипов: Важно не опускать рук в ожидании шанса

«Спартак» остается в футболе
Футболисты нальчикского «Спартака» 7 марта завершили очередной 
подготовительный сбор, проходивший в Крымске, и вернулись домой.
На третьем сборе нальчане провели два 

контрольных матча – с волгоградским 
«Ротором», выступающим ныне в третьем 
дивизионе, и представителем зоны «Восток» 
второго дивизиона – ФК «Чита».
В игре с волгоградцами спартаковцы вы-

ступали в следующем составе: Городовой, 
Макоев, Мурачев, Дашаев (к), Соблиров, 
Войнов, Семенов, Балкаров, Ахриев, Бо-
гатырев (Бажев, 22), Тлупов. На замену 
во втором тайме вышли: Орсаев, Гурфов, 
Гугуев, Албегов, Лелюкаев.
Первая половина встречи завершилась 

нулевой ничьей. А во второй, на 65-й минуте 
спартаковцы забили гол, оказавшийся един-
ственным в матче. После прохода новичка 
«Спартака» Войнова по левому флангу Тлу-
пов замкнул его прострел в центре штрафной 
соперника.
Игра с «Читой» завершилась безголевой 

ничьей. Состав «Спартака»: Антипов, 
Тебердиев, Дашаев, Мурачев, Кузнецов, 
Дзахмишев, Дроздов, Гурфов, Каркаев, 
Бажев (к), Гугуев. На замену выходили: Ма-
коев, Войнов, Ахриев, Семенов, Балкаров.

Между тем, пока спартаковцы находи-
лись на сборе, в некоторых СМИ появилась 
информация о том, что конференция РФС 
исключила клуб из членов организации и 
лишила его профессионального статуса.
Как объяснил пресс-атташе клуба Альберт 

Беков, на самом деле из членов РФС было 
исключено открытое акционерное общество 
(ОАО) «Спартак-Нальчик». Команда же еще 
летом прошлого года изменила правовую и 
организационную форму и с тех пор функ-
ционирует в качестве государственного 
автономного учреждения (ГАУ).
Что же касается ОАО «Спартак-Нальчик», 

то оно еще в прошлом году было исключено 
из состава членов ПФЛ и его место заняло 
ГАУ «Спартак-Нальчик». «Это решение вы-
носилось на конференцию РФС еще в 2015 
году, но заседание было отложено из-за 
смены руководства союза», - отметил Беков. 
По его словам, у болельщиков нальчикского 

«Спартака» нет повода для беспокойства,        
команда продолжит выступление в первен-
стве России и постарается решить поставлен-
ную перед ней задачу повышения в классе.

Внимание!
Некоммерческая спортивная организация «Вершины спорта» объявляет о проведении 

футбольных соревнований в рамках Детской дворовой футбольной лиги среди детей 2003-
2004 г.р. имени мастера спорта СССР, трехкратного чемпиона СССР, обладателя Кубка СССР 
Владимира Беляева. 
К соревнованиям допускаются команда из 16 человек и тренер. Все вопросы по телефону: 

8 909 489 57 77.

В конце прошлого года спортивные журналисты Кабардино-Балкарии признали его 
лучшим новичком нальчикского «Спартака», а в номинации «лучший футболист» он 
стал вторым, уступив лишь Алиму Каркаеву. О своем пути к большому футболу в 
интервью «СМ» рассказал голкипер нальчан Антон Антипов.

- Я еще даже в школе не учился, когда отец 
отвел меня в футбольную секцию на «Спар-
таке» к тренеру Александру Морозову, но 
там я позанимался не больше года. А потом, 
уже в первом классе вместе с одноклассником 
пошел на Детский стадион в секцию к Вар-
тану Чевизьяну, где занимался до седьмого 
класса. Тогда тренер повез меня и еще двоих 
ребят в специальный класс, который откры-
вался в Геленджике, там мы провели три года. 
Сначала жили в гостинице при стадионе, по-
том в курортной поликлинике, одновременно 
учились в школе, ездили на турниры. То, что 
с такого раннего возраста жил без родителей, 
наверное, закалило характер. 
А потом наша команда, она называлась 

«Спарта», развалилась, и я вернулся в Наль-
чик, где закончил 31-ю школу и тренировался 
у Заура Кибишева. Тогда же, практически 
одновременно с окончанием школы попал 
в дубль нальчикского «Спартака». Команда 
только-только вышла в премьер-лигу, а ду-
блеров тренировал Вячеслав Губжев.

- Вы с самого начала играли в воротах?
- Нет, это получилось как-то спонтанно, 

волею случая. Начинал я в поле, и как-то на 
одной из тренировок нашего вратаря выгнал 
тренер, даже не помню за что. Я вызвался 
встать в ворота и вот с тех пор там и играю.
Пару лет провел в дубле, потом потихоньку 

начали привлекать к тренировкам с основой, 
ездил на сборы, но играл только в молодеж-
ном первенстве. Особых шансов заиграть в 
основе не было, только раз семь-восемь попал 
в заявку и все. Затем Юрий Красножан пред-
ложил мне поехать в майкопскую «Дружбу», 
где сразу два вратаря получили травмы по 
ходу сезона. Я согласился и ушел в аренду до 
конца чемпионата. За пару месяцев получил 
неплохой опыт выступлений во второй лиге.

- Когда состоялся дебют за главную        
команду республики?

- В 2011 году в кубковом матче с влади-
мирским «Торпедо», куда «Спартак» поехал 
практически молодежным составом. Про-
играли 0:3, наверное, сказалась нервозность, 
где-то даже побаивались соперника, все-
таки для большинства это была первая игра 
на таком уровне. Я, конечно, расстроился 
трем пропущенным мячам, но не стал это 
принимать близко к сердцу. Считаю, так и 

надо поступать, иначе ничего хорошего из 
этого не выйдет.

- Дебюта в чемпионате пришлось ждать 
еще несколько лет.

- При Сергее Ташуеве меня отправили в 
аренду на полгода в «Машук», потом я под-
писал с этой командой контракт на три года. 
Первый сезон в воротах играл мой хороший 
товарищ Станислав Бучнев, я же ждал 
шанса. Он ушел из команды, и я потихоньку 
начал играть. Неплохо провели последний 
сезон, показывали хорошую игру и дважды 
обыграли «Спартак». Для нас – тех, кто 
раньше играл за нальчан, это были особые 
матчи. Особо запомнилась игра в Нальчике 
в тумане, когда противоположных ворот во-
обще не было видно. После этого сезона меня 
и позвали обратно в «Спартак».

- 23 номер, под которым выступаете, 
что-то означает для вас?

- Нет, просто еще со времен дубля у меня 
был этот номер, а первый был занят Артемом 

Орсаевым. Но для меня это не так принци-
пиально

- В «Спартаке», пока вы играли в дубле, 
выступало много опытных голкиперов, от 
кого из них переняли больше?

- Конечно, я пытался что-то за ними повто-
рять. Когда тренируешься с такими людьми, 
все равно что-то остается. Самые же дру-
жеские отношения сложились с Отто Фре-
дрикссоном, он и человек очень хороший, и 
футболист. Мы с ним и на выездах несколько 
раз жили в одном номере, пытались как-то 
общаться, он тогда еще не очень хорошо 
знал русский язык. Сейчас, к сожалению, не 
общаемся, но знаю, что он играет в Норвегии.

- Не было желания уйти из команды, зная, 
что нет особых шансов попасть в  основу?

- Думаю, надо было уходить, причем, 
во вторую лигу. Отыграл за дубль много 
матчей, перерос этот уровень, и надо было 
двигаться дальше. В общем, раньше нужно 
было уходить. 

- Считаете свои «сухие» матчи?
- Нет, я знаю лишь, что мы в этом сезоне 

пропустили всего пять голов.
- У вас уже 11 «сухарей». Для вас важно 

отыграть на ноль?
- Конечно, важно. Многие голкиперы гово-

рят, что лучше выиграть 3:2, чем 0:0 сыграть. 
Мне тоже близко это мнение, но все равно, 
когда пропускаешь голы, какой-то осадок 
остается. После игры думаешь над этим, 
как надо было поступить в моменте с голом, 
иногда всю ночь не спишь, какая бы игра не 
была, хорошая или плохая. Даже если 5:1 вы-
играем. На ошибки указывают и наш главный 
тренер  Хасанби Биджиев, и тренер вратарей 
Сергей Кращенко, объясняют, как надо было 
поступить, стараюсь их больше не допускать. 

- Вы приходили в «Спартак», когда было 
понятно, что Городовой травмирован. Вам 
обещали место в основе?

- Нет, сказали, кто будет сильнее, тот и 
будет играть. 

- Сейчас он уже восстановился, значит, 
конкуренция обострится?

- Конкуренция всегда идет на пользу, она 
не дает расслабляться, потому что, если ты 
отдашь место в воротах, вернуть его обратно 
будет непросто. Но никакого страха, боязни 
ошибиться у меня это не вызывает. Может, 
раньше, когда был помоложе, что-то такое 
было, но не сейчас. Если будешь об этом 
думать, оно и произойдет.

- Вы, голкиперы, между собой дружите?
- Особо вне тренировок мы не пересекаем-

ся, так как у каждого свои семьи. На сборах 
же общаемся, можем посидеть где-то после 
матчей.

- У полевых игроков конкуренция менее 
выражена?

- Возможно. К примеру, я никогда не желал 
плохого своим конкурентам. Считаю, что 
если ты не играешь, это не повод злиться на 
конкурентов. Наоборот, надо злиться на себя, 
больше работать над собой. Важно умение 
ждать и не опускать рук, потому что шанс 
бывает почти у каждого.

- Вы часто играете ногами, это тренер-
ская установка?

- С детства любил играть в поле, и сейчас на 
тренировках всегда с удовольствием участвую 
в квадратах. В «Машуке» тренер поставил нам 
игру в короткий пас при выходе из обороны, 
и мне очень понравился этот стиль. Здесь он 
тоже приветствуется. Стараемся разыграть от 
ворот, не выбивая мяч просто в борьбу, хотя 
бывают моменты, когда надо сыграть попроще. 
Но перебарщивать с этим тоже нельзя, так как 
мы хотим выигрывать, забивать голы. Игра с 
вратарем нужна для того, чтобы вытянуть 
соперника на свою половину поля и иметь 
больше пространства на чужой половине. 

- Ошибок или казусов у вас при этом не 
случалось?

- Было однажды в Пятигорске, мы играли 
товарищеский матч, я хотел обыграть со-
перника, но поскользнулся, и нам забили 
гол. Когда-то это должно было случиться, но 
хорошо, что в контрольном спарринге. 

- Многие полевые игроки считают вра-
тарей чудаковатыми людьми, которые 
сами себе на уме…

- Я не согласен с этим. Это просто байка, 
которая пошла от кого-то. У каждого свои 
тараканы, есть и полевые неадекватные, и 
вратари. По-моему, это просто раздули. От 
вратаря многое зависит, прежде всего, уве-

ренность команды. От него она передается и 
полевым игрокам.

- А что дает эту уверенность?
- Победы и «сухие» матчи.
- Вас могут психологически надломить, 

к примеру, несколько поражений подряд?
- Даже не знаю. Наверное, надо просто 

делать из поражений правильные выводы, 
потому что порой не все зависит от голкипера. 
С другой стороны, не стоит и принимать на 
себя всю вину, ошибиться может каждый, как 
говорится, без поражений нет побед.

- Нынешний сезон для вас лучший в 
карьере?

- Безусловно. Он лучший, прежде всего, 
тем, что команда идет на первом месте. Что 
же касается меня лично, то не сказал бы, что 
я в каждом матче творил что-то невероятное. 
Было пару игр, где, может, выручал, но в ос-
новном ребята не дают создать много момен-
тов у наших ворот, и спасибо им за это. Будем 
и дальше стараться играть также надежно.

- Какой сэйв запомнился больше всего?
- Наверное, в Новороссийске, когда после 

быстрой контратаки их нападающий бил 
головой, а я парировал этот удар. Другие 
какие-то сэйвы сейчас и не вспомню.

- Как считаете, над чем вам необходимо 
больше работать на тренировках?

- Просто надо делать все вовремя, чтобы не 
ошибаться. Вообще не ошибаться ни у кого 
не получается, но нужно к этому стремить-
ся. В целом, наверное, улучшать нужно все 
игровые компоненты.

- Пенальти сложно отражать?
- Бывает, что за день до игры я размышляю 

о том, что в матче может быть 11-метровый, 
думаю, в какой угол буду прыгать в этом слу-
чае. Бывает, что стараюсь прочитать игрока, 
куда он будет бить, или обмануть его каким-
то своим движением. Тут многое зависит от 
того, кто окажется хитрее и хладнокровнее.

- Игра какого из голкиперов вам нра-
вится?

- Буффон – это живая легенда. Также мне 
нравился Сантьяго Канисарес, нравился 
его образ, как он вел себя на поле. Из более 
молодых отметил бы Де Хеа, он очень сильно 
играет на линии и ногами, также еще выделил 
бы Тер Штегена.

- Кого из нападающих, против которых 
приходилось играть, считаете самым 
опасным?

- У «Черноморца» из Новороссийска всегда 
были хорошие нападающие, нацеленные на 
ворота, с ними, наверное, тяжелее всего. Но 
по фамилиям их назвать не смогу.

- А из партнеров по команде, кто боль-
ше других доставляет вам неприятностей 
своими ударами?

- Самый непредсказуемый удар у Андрея 
Кузнецова. Он очень сильный, мяч летит не-
ровно, его болтает, и на него тяжело реагиро-
вать. У Никиты Дроздова удары получаются 
неприятными для голкиперов. Хороший удар 
у Амира Бажева, Альберта Богатырева.

- После матчей вы постоянно идете к 
трибуне, кто вас там ждет?

- Супруга с дочкой. Мы перед играми за-
езжаем на базу, и я их не вижу двое суток, 
скучаю, поэтому пытаюсь сразу подойти к 
ним, взять дочку на руки. Раньше, правда, 
она меня не узнавала в форме, но сейчас под-
росла, узнает и радуется. 

- Вас признали лучшим новичком           
команды, сами себя новичком ощущаете?

- С одной стороны, да, с другой, не совсем. 
Все-таки это мой родной город, родная коман-
да, в которой я провел много лет. Вернулся 
домой, быстро познакомился со всеми, кого 
не знал. Отношения у нас в коллективе очень 
хорошие, как на поле, так и вне его пределов. 

- Сумеет команда решить задачу выхода 
в первый дивизион?

- Думаю, да, иначе для чего мы столько сил 
отдали в первой части чемпионата. Сейчас 
работаем в правильном направлении, сделали 
только первый шаг, нужен еще один, и, ду-
маю, что, если все будут выкладываться, все 
получится и мы добьемся поставленной цели.

- У вас контракт заканчивается в конце 
сезона. Намерены его продлить?

- Конечно, хотел бы остаться дома, давно 
хочется попробовать свои силы в первом 
дивизионе. Вторым или третьим номером 
никуда не поеду. Хочу играть, расти, под-
ниматься выше и выше и желательно делать 
это с родной командой.



ХитХит-парадпарад

TOP-SMKBR:TOP-SMKBR:
29 февраля - 6 марта29 февраля - 6 марта

Участники, имеющие по 1 голосу, или 
0,55 %, делят 34-25 строчки: Татьяна 
Третьяк, дуэт «100%» с видеоклипом 
«Пока мы молоды», Арина Алиева, Алим 
Камбиев, Залим Катанчиев, дуэт «Виза-
ви», группа «Хатти», Темиркан, Мухамед 
Каздохов и Кайсын Холамханов.
Дуэт Изольды и Алима Балкарова, 

Халимат Гергокаева, дуэт Ирины Дау-
ровой и Аслана Унежева, дуэт «100%» 
с песней «Мы похожи на огонь», Аслан 
Шогенцуков, SoZARee (Зарина Пафифо-
ва), ARTI и ИЯРА, по-прежнему находятся 
на 24-17 местах. В пользу каждого из них 
свои симпатии отдали по два человека, что 
в процентном соотношении выражается 
показателем 1,1%.
Камилла ЭSH, , Камилла Шихмагоме-

дова, Резуан Маремуков, Алим Пачев, 
Камиля, Аниса Муртаева стоят на 16-11 
позициях. У каждого из них по 3 голоса, 
или 1,65%.
Пятерка исполнителей, имеющих по 4 го-

лоса, или 2,2%, занимает 10-6 места: Аскер 
Каширгов, Аскер Кудаев, дуэт Жаннет Ту-
меновой и Марата Занкишиева, Мадина 
Ахматова, дуэт Халимат Гергокаевой и 
Аубекира Мизиева. 
Дуэт Лилу и Алима вместе с дуэтом 

SoZARee & Kyamran снова делят 5-4 
места: у каждого из них по 5 голосов, или 
2,75%.
Как и  в прошлый раз, опережает их се-

мейная группа Unit M с песней «When you 
look me in the eyes (cover)», заработавшая 
6 голосов, что в процентном отношении 
выражается показателем 3,3%. 
Артур Дышеков, у которого 22 голоса 

(12,09%), единолично занимает второе 
место.
А на первом месте по-прежнему Азамат 

Евазов с песней «Не могу без тебя», в под-
держку которой высказались 46 человек, 
или 25,27%. 
Всего же к понедельнику 7 марта  в хит-

параде проголосовали 182 человека.
Очередные итоги хит-парада за период с 

00 часов 7 марта по 24 часа 13 марта будут 
опубликованы в следующем номере. Голо-
сование открытое, заходите на страничку 
TOP-SMKBR: http://www.smkbr.net/top-
sm-kbr и поддерживайте своих любимых 
исполнителей. 
Все певцы и группы, желающие принять 

участие в нашем хит-параде, могут при-
носить свои постановочные, концертные, 
анимационные клипы в редакцию газеты 
или высылать ссылки на них для скачивания 
по адресу: top-smkbr@yandex.ru.
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* * *
Пятьдесят лет назад ранним весенним днем 8 марта 1966 года в 

Верхне-Акбашском сельсовете Терского района было зарегистриро-
вано бракосочетание Гонибова Руслана Анзоровича – выпускника 
Нальчикского медицинского училища и Ашиновой Арины Нагоевны 
– выпускницы Ростовского института народного хозяйства.
Молодые специалисты по направлению поехали работать в поселок 

Северный Северного района Оренбургской области, знаменитый как 
место ссылки Тараса Шевченко. Встретили их доброжелательно, дру-
желюбно. Руслан с Ариной до сих пор с теплотой вспоминают те дни и 
встречи в этом суровом крае. Жили тут люди разных национальностей 
– русские, мордвины, буряты, башкиры, татары, только вот кабардин-
цы были тут в диковинку. Природа отличается от Кавказа. Зимой снег, 
сугробы высотой с человеческий рост, вьюга, мороз. Строительный 
сезон длится 3 месяца, овощи не успевают вызревать. Дома у всех 
были «срубы-пятистенки» – четыре стены, а внутри в центре дома 
огромная печь с лежанкой, которая делит дом на комнаты. Маленькие 
окна, щели заделаны мхом. Баня, которая стояла у маленькой речки, 
топилась «по-черному», т.е. без дымохода. 
Частное жилье и им досталось. Зато их сразу обули в валенки – че-

санки высокие и низкие. Руслан стал работать при районной больнице 
зубным врачом, а Арина экономистом в межхозяйственном строитель-
ном объединении. Конечно, было и трудно, и интересно. Здесь родился 
старший сын Аслан, и они переселились в финский щитовой дом на 
сваях. Аслана с трех месяцев отдали в ясли-сад, тогда не было длинного 
декретного отпуска, и Арина бегала туда кормить его по часам.
Руслан решил продолжить учебу, поступил в Оренбургский меди-

цинский институт и семья переехала в г. Оренбург. Снимали частный 
дом, жили с хозяевами. Руслан совмещал учебу с работой в стомато-
логической поликлинике. Арина стала главным экономистом. Друзей 
стало много, и сокурсники и сотрудники любили собираться вместе 
у них дома. Хозяин был заядлым рыбаком со своей моторной лодкой, 
палаткой и молодежь увлекалась рыбалкой. Успевали весело организо-
вывать отдых на берегу реки Сакмара и реки Урал. Эти две красивые 
реки омывают город Оренбург и далеко за городом сливаются в одну 
огромную реку Урал. Соседи старались во всем помочь уважаемой 
ими молодой семье, нянчились с маленьким сыном Асланом. До сих 
пор они поддерживают добрые отношения с Гонибовыми, приезжают 
в гости, на отдых.
Когда в Оренбурге родился второй сын Марат, к ним приехала жить 

мама Руслана – Чамиля Казиевна. Руслан на последнем курсе пере-
велся в Ставропольский медицинский институт и успешно защитил 
диплом в 1973 году. Вскоре они вернулись на родину, стали жить в 
Нальчике. Молодожены уезжали в Оренбург с одним чемоданом и ди-
пломами, а вернулись с двумя сыновьями и большим опытом работы. 
В Нальчике в 1973 году родился третий сын Арсен.
После окончания института и до ухода на пенсию Руслан более 

тридцати пяти лет работал врачом – стоматологом-ортопедом в 
городской стоматологической поликлинике на улице Горького. До 
сих пор бывшие пациенты с благодарностью вспоминают Руслана, 
часто звонят, интересуются его здоровьем, жизнью. А Руслан уже 
несколько лет как посвятил себя своей даче в Урвани. Оказалось, 
что он очень любит землю и сейчас его настольная книга – журнал 
«Моя прекрасная дача». Он погружен в творческие эксперименты с 
выращиванием овощей. 
Арина работала в проектном институте, потом в объединении 

«Агропромстрой» –начальником отдела экономики. На пенсию ушла 
из Министерства строительства и архитектуры Кабардино-Балкарской 
Республики. Общий стаж работы в строительстве 41 год, но она не 
получила ни одного квадратного метра жилья от государства, всегда 
соблюдая закон и правило социалистической собственности, чему 
следовала всю свою жизнь. И Руслан Анзорович, и Арина Нагоевна 
награждены медалями «Ветеран труда».
Сыновья выросли, выучились, отслужили в Советской Армии, 

обзавелись семьями.
Аслану 49 лет, он архитектор, окончил МАРХИ (Московский 

* * *
Каншоби Хаматович Альборов – труже-

ник тыла, один из самых уважаемых пред-
ставителей рода Альборовых, любимый отец, 
дедушка, прадедушка.  Он родился 15 марта 
1931 года в с. Старый Черек. К началу войны 
ему исполнилось 10 лет, но, несмотря на свой 
юный возраст, он сделал немалый вклад на 
пути к победе над фашистской Германией. С 
начала войны он работал в колхозе, трудился 
в поле, перевозил людей и грузы на телеге. 
Работа была тяжелая, как рассказывал он сам, 
порой круглосуточная, без выходных. Такими 
были военные годы моего дедушки.
После войны он продолжил работу в кол-

хозе. В 1950 году он ушел в армию, отслужил 
три года и, вернувшись, женился на Мелихан 
Ахмедовне Хапцевой. Вместе они воспитали 
восьмерых детей.
Каншоби Хаматович счастливый дедушка 

и прадедушка 21 внука и 6 правнуков.
В 1989 году он был удостоен звания «За-

служенный колхозник» и награжден медалью 
за долголетний и добросовестный труд. В 
1995 году был награжден юбилейной меда-
лью «50-летие Победы», в 2005 – «60-летие 
Победы», в 2010 – «65-летие Победы», в 
2015- «70-летие Победы». И по сей день мой 
дедушка служит примером доброты, трудо-
любия и чести подрастающему поколению, 
а для нас – своих детей, внуков и правнуков 
он является эталоном человечности!

Зарина Елеева.  

архитектурный институт), имеет второе высшее профессиональное 
образование по специальности «юрист», работает в министерстве 
строительства КБР начальником отдела. Женат, двое детей. Жена 
Мадина Владимировна, врач-гинеколог, заместитель директора ЗАО 
«Капитал медицинское страхование». Сын Руслан, названный в 
честь деда, оканчивает Ставропольский медицинский университет 
по специальности «врач-стоматолог». Дочь Карина ученица 10 класса 
«Гимназии №14».
Марату, пошедшему по стопам отца, 46 лет. Он стоматолог-хирург, 

окончил Ставропольский медицинский университет, живет и работает 
в Москве уже 18 лет. Жена Алена Альбертовна его коллега, кандидат 
медицинских наук, преподаватель Московского медицинского сто-
матологического университета им. Семашко. Дочь Арина названа в 
честь бабушки.
Арсену – 42 года. Он выбрал профессию матери, став после оконча-

ния Московского института пищевой промышленности экономистом-
бухгалтером-аудитором, работает в ГКУЗ «Кабардино-Балкарский 
центр медицины катастроф», начальником отдела материально-тех-
нического обеспечения. Жена Фатима Латифовна – педагог, главный 
специалист министерства образования, науки и по делам молодежи 
КБР, дочь Камилла названа в честь прабабушки. 
Безусловно, семейное и профессиональное счастье братьев Го-

нибовых полностью определено примером родителей. «Хорошая 
дружная семья должна чувствовать поддержку друг друга во всех 
делах, в горе и радости, быть вместе. А многие в современном 
мире не хотят преодолевать трудности. Легче, конечно, менять 
мужей, жен, друзей, работу и все время говорить: «Я совершил 
ошибку», тогда можете быть уверены, никогда в жизни не достиг-
нете гармонии, если не будете сохранять то, что есть», - считают 
Руслан с Ариной. 
С момента их встречи, знакомства, началась их общая история 

любви и жизни, которую они оба очень ценят. Были в ней и тяжелые 
испытания, и незабываемые моменты счастья. И чтобы ни случилось 
в их истории – для них все имеет ценность. И это заставляет сильнее 
восхищаться их отношениями, чувствуется атмосфера семейного 
единения, любви и взаимопонимания.
Руслан Анзорович и Арина Нагоевна вместе 50 лет, вместе полвека. 

Только любовь, преданность и уважение супругов помогли достичь 
этой даты. Они всю жизнь двигались к одной цели вместе, уверенные 
в надежности и поддержке друг друга.
Годовщина золотой свадьбы – большое и радостное событие для 

всей семьи Гонибовых и их многочисленных родственников. Это 
праздник, который позволяет почувствовать сплоченность и единство 
семьи, традиции, сложившиеся в ней, любовь и счастье, передаваемые 
по наследству.

Друзья и родные.

По итогам конкурса на самую весеннюю фотографию среди подписчиц По итогам конкурса на самую весеннюю фотографию среди подписчиц 
аккаунта Sovetskaya molodezh в Instagram  победила Залина Амшукова, аккаунта Sovetskaya molodezh в Instagram  победила Залина Амшукова, 
за которую проголосовали 184 человека.  Как и было обещано в нашем за которую проголосовали 184 человека.  Как и было обещано в нашем 

предпраздничном конкурсе, проводившемся с 4 по 7 марта, Залина предпраздничном конкурсе, проводившемся с 4 по 7 марта, Залина 
получила подарочный набор от компании лучшей органической получила подарочный набор от компании лучшей органической 

косметики «Love organic». Мы поздравляем очаровательную косметики «Love organic». Мы поздравляем очаровательную 
победительницу нашего праздничного конкурса и всех прекрасных победительницу нашего праздничного конкурса и всех прекрасных 

участниц с прошедшим 8 марта!участниц с прошедшим 8 марта!
Пусть каждый день будет праздником, пусть сбываются ваши мечты!Пусть каждый день будет праздником, пусть сбываются ваши мечты!
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Венгерский кроссворд
- Какая европейская столица в средние века называлась Ис-

трополисом, а до 1919 года носила название Прешпорок? (10)
- Как еще можно назвать поведение с целью ввести в за-

блуждение или обмануть человека? (11)
- Какой итальянский государственный деятель в 1938 году 

получил титул «первый маршал Империи»? (9)
- Как называется жидкость, содержащая соки засоленных 

в ней продуктов? (6)
- И очень крупный человек, и человек с прекрасным со-

стоянием здоровья (8)
- «Воздушная» форма обмана (14)
- Как еще можно назвать рабыню или обитательницу га-

рема? (10)
- Верхний слой коры березы, который раньше использовали 

в качестве материала для письма (7)
- Каждый из жителей второго по площади континента (9)
- Как на немецкий манер называется отворот на конце 

рукава мужской одежды? (6)
- Двигательная активность организма или отдельных орга-

нов одним словом (8)

Ответы на ключворд в №8
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Рисунок японского кроссворда восстанавливают по чис-
лам, проставленным слева от строк и над столбцами. Числа 
показывают, сколько групп закрашенных клеток находится 
в соответствующей строке или столбце и сколько клеток 
содержит каждая такая группа. Например, набор чисел 4 и 2 
означает, что в этом ряду есть две группы: первая – из 4-х и 
вторая – из 2-х закрашенных клеток. Группы разделены как 
минимум одной пустой клеткой.
Начинать лучше с тех строк и столбцов, где количество 

закрашиваемых клеток будет максимальным. В данном 
кроссворде начните со столбцов, где есть цифры 23, 16, 15.

Далее – строки и столбцы, где количество закрашиваемых 
клеток будет больше половины всего столбца или строки. А 
в них – те клетки, которые будут закрашены в любом случае, 
независимо от того, с какой стороны начинается закрашива-
емое поле.
После этого уже можно определить те клетки, которые 

однозначно не будут закрашены, и пометить их каким-либо 
значком.
Как только закрасили какую-либо «фигуру», относящееся 

к ней число надо перечеркнуть, чтобы не запутаться. 

- Завершающий штрих в какой-либо работе итальянцы на-
зывают … на торте (7)

- Как лыжники и сноубордисты называют свежевыпавший, 
нетронутый снег? (6)

- Противоположность трудяги (10)
- Из какого дерева получают натуральный каучук? (5)
- Проявление группового неконтролируемого страха одним 

словом (6)
- Каждый из крупнейших представителей семейства уша-

стых тюленей (5)
- Раньше ими пользовались секретные агенты, а сейчас 

практически все пользователи всемирной сети (6)
- Какое животное изображено на гербах Индии, Централь-

но-Африканской республики и Кот д’Ивуара? (4).

Из оставшихся букв составьте пароль –
русскую пословицу.

Ответы на английский кроссворд в №8
Автоинспектор. Квинтиллион. Сожаление. Наступление. 

Округление. Стакан. Инквизитор. Прунскене. Сервировка. 
Пирожок. Лепесток. Хачатурян. Александрия. Нарушение. 
Круассан. Ефрейтор. Грядка. Чукотка. Интуиция. Русло. 
Хорошист.

ПАРОЛЬ: «Видно зайца по ушам».

Улыбнись!
Если кот сидит перед дверью и ждет, что вы ее откроете, 

но потом, когда вы подошли и открыли, не выходит – значит, 
он просто хотел, чтобы вышли вы!

*  *  *
Дружба между мужчиной и женщиной может иметь 

место, если женщина совсем уж так себе.
*  *  *

- Але, ты где? 
- Я на дне рождения. 
- О... А где это – дно рождения?!

*  *  *
Медведи, которые перед тем, как залечь в зимнюю спяч-

ку, едят подбродившую малину, просыпаются в берлоге у 
бывших.

*  *  *
Если тебя оскорбил дурак – забей и забудь. Если тебя 

оскорбил умный – значит, все-таки он дурак. Забей и забудь.

ОВЕН (21 марта – 19 апреля)
Овны смягчат свое отношение к близким 

людям и совершенно по-иному взглянут на при-
вычные вещи. Период ознаменуется спокойствием 
и равновесием внутри семьи, отсутствием разногласий 
и ссор. Вы можете посвятить эти дни общению с родными 
и открыть для себя новую сторону семейных отношений.
ТЕЛЕЦ (20 апреля – 20 мая)
Период охарактеризуется более или менее 

размеренным жизненным темпом, а также 
значительным потеплением в семейных взаи-
моотношениях. Вы не останетесь в стороне от 
семейных проблем и в считанные дни сможете разрешить 
их без особых усилий. 
БЛИЗНЕЦЫ (21 мая – 21 июня)
Гармония и взаимопонимание прочно займут 

место в вашей домашней атмосфере. Вы будете 
постоянно самосовершенствоваться, вас не оста-
новят даже возникающие препятствия. В профессиональной 
сфере потребуются определенные нововведения, которые 
позволят укрепить ваш деловой авторитет.
РАК (22 июня – 22 июля)
Раки со всем усердием примутся воплощать 

идею о создании идеального семейного счастья 
собственными руками. Степень доверия с вашими 
близкими возрастает. У вас также высока социальная актив-
ность, так что можно смело приступать к реализации своих 
идей в сфере благотворительности, если таковые имеются.
ЛЕВ (23 июля – 22 августа)
В ваших личных отношениях восстановится 

долгожданная гармония, а ссоры и разногласия 
останутся позади. Домашний уют будет держаться 
исключительно на вашей инициативе. Многие одино-
кие Львы повстречают свою потенциальную половинку, но 
для того, чтобы отношения имели дальнейшую перспективу, 
вам предстоит проделать над собой масштабную работу.
ДЕВА (23 августа – 22 сентября)
Вам не придется скучать – личная жизнь бьет 

ключом. Несмотря на гармоничное располо-
жение планет, вы будете испытывать разного 
рода встряски в процессе общения с любимым 
человеком. Возможно, в этих взаимоотношениях не хватает 
страсти и пришло время хотя бы разнообразить обстановку.
ВЕСЫ (23 сентября – 23 октября)
Вам необходимо научиться находить общий 

язык с отпрысками, не применяя метод «кнута 
и пряника» и не требуя ничего взамен своей 
заботы. Семейные взаимоотношения займут 
лидирующее место в жизни Весов, однако в попытках укре-
пить свою позицию в деловой сфере вы можете нарушить 
психологическое равновесие в семье.
СКОРПИОН (24 октября – 22 ноября)
Вам не следует переоценивать свою роль в 

семье и демонстрировать превосходство над более 
слабыми членами семьи. Такое поведение усугубит 
и без того проблематичные взаимоотношения. Вам необхо-
димо ежедневно беседовать с домочадцами и быть в курсе 
всех их жизненных перипетий, иначе родные отдалятся от 
вас, оставив вас в гордом одиночестве.
СТРЕЛЕЦ (23 ноября – 21 декабря)
Возможно, вы запланируете на этот период 

капитальный или косметический ремонт, покупку 
новой мебели или перестановку в домашнем интерьере. Од-
ним словом, будете стремиться к наведению порядка и уюта 
в доме. Вы будете всячески поддерживать любые начинания 
домочадцев, а отношения с детьми войдут в спокойное русло.
КОЗЕРОГ (22 декабря – 20 января)
У вас новый жизненный этап, наполненный 

переменами в личных отношениях. В от-
ношении детей следует понимать трудности 
общения, однако умение внимать чувствам 
собственных детей позволит легко восстановить былое 
равновесие. Звезды также приветствуют ваше стремление 
к уюту как дома, так и в деловых помещениях.
ВОДОЛЕЙ (21 января – 18 февраля)
В эти дни Водолеи всерьез задумаются о 

возможности заключения брака с любимым 
человеком или пополнения в семействе. В 
любом случае ваши мысли будут заняты установлением 
благополучия и гармонии в семье. Важно не игнорировать 
семейные неурядицы и своевременно разрешать возника-
ющие проблемы.
РЫБЫ (19 февраля – 20 марта)
Вы проведете эти дни в мире и согласии с 

внешним и своим внутренним миром. Вы буде-
те стремиться к улучшению отношений с близкими людьми, 
партнерами, коллегами, руководством, не чувствуя при этом 
каких-либо неудобств. Вам также может выпасть отличная 
возможность отправиться в дальнюю поездку и взять с собой 
самого родного и близкого человека. 
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Маржохов говорит: «Я человек, который 
принимает решения быстро». Не вызвало 
долгих раздумий и предложение перейти в 
уголовно-исполнительную систему, абсо-
лютно новую для него. Предложение сделал 
директор ФСИН РФ Александр Реймер, с 
которым Маржохов был знаком по МВД 
(Реймер возглавлял ГУВД Самарской обла-
сти): «Мне предложили должность замести-
теля начальника оперативного управления 
ФСИН по линии борьбы с организованной 
преступностью, терроризмом, экстремизмом 
и лидерами и авторитетами уголовно-пре-
ступной среды. Это было как раз то, чем я 
занимался в МВД, просто здесь специфика 
работы другая».
Что на воле, что в заключении, говорит 

Маржохов, эти самые лидеры и авторитеты 
всегда пытаются подмять систему под себя, 
добиться выгод, максимально льготных усло-
вий содержания для себя, жить за чужой счет. 
Иногда это у них получается – где-то больше, 
где-то меньше, в зависимости от того, как 
выстроены отношения между отбывающими 
наказание и администрацией, персоналом уч-
реждения. Кто не слышал про так называемые 
«черные» зоны, где практически все решают 
авторитеты из числа заключенных, а функции 
администрации сводятся к недопущению 
чрезвычайных происшествий; «красные», в 
которых управление от лица администрации 
осуществляет «актив» из числа заключенных. 
И есть наконец «режимные» зоны, в которых 
администрация никому не делегирует своих 
полномочий и осуществляет их с максималь-
ным соблюдением законности. Местную зону 
полковник оценивает именно как режимную.
Мухамед Харабиевич приветствует де-

криминализацию некоторых статей УК 
и связанное с этим сокращение спецкон-
тингента – оправдано применение мер, не 
связанных с лишением свободы, к тем, кто 
просто оступился, не представляет опасно-
сти для общества и повторно преступления 
не совершит. В то же время более 58% за-
ключенных отбывают наказание за тяжкие и 
особо тяжкие преступления – кражи чужого 
имущества, незаконный оборот наркотиков, 
грабежи, разбои, нанесение тяжких телесных 
повреждений, повлекших смерть, убийства. 
Более 52% судимы два и более раза: «Это 
люди, которые избрали для себя преступный 
путь и, выйдя на свободу, снова будут со-
вершать преступления, просто стараться не 
попадаться».
В колониях заняты на оплачиваемых 

работах 850 человек. Маржохов называет 

ситуацию парадоксальной. Если осужден-
ный занимается оплачиваемым общественно 
полезным трудом – из его заработка удер-
живаются расходы на его содержание (из 
заработанной суммы не менее 25% в любом 
случае зачисляются на лицевой счет). А того, 
кто не работает, кормит и одевает государ-
ство, то есть налогоплательщик. Труд теперь 
дело добровольное, заставить заключенного 
работать администрация не может, обязатель-
ными являются только два часа еженедельно 
на благоустройство территории режимного 
учреждения. По словам начальника УФСИН, 
трудоустроить можно было бы еще несколько 
сотен человек, но большинство предпочитает 
быть иждивенцами на шее у государства и у 
своих родных. Есть и противоположные при-
меры: один человек в колонии работает на 
двух работах и посылает деньги жене и детям.
Мухамед Харабиевич возглавляет Управле-

ние менее двух лет. Но и за этот небольшой 
срок, по его мнению, можно делать выводы о 
поступательном движении системы в целом: 
«Изменения происходят значительные – на-
чиная с элементарных жилищно-бытовых 
условий, заканчивая правовой базой и вза-
имоотношениями между спецконтингентом 
и администрациями. Они становятся более 
законными, четко проведена грань, которую 
не должны переходить ни сотрудники, ни 
заключенные». 
Система, отмечает Маржохов, к его соб-

ственному удивлению, оказалась очень гиб-
кой, способной быстро приспосабливаться 
к меняющимся внешним условиям, в том 
числе экономическим. В планах УФСИН по 
КБР – полное самообеспечение продуктами 
питания, что важно в условиях жесткой 
экономии федеральных бюджетных средств: 
«На балансе колонии-поселения имеется 700 
гектаров посевных площадей. Мы полностью 
себя обеспечиваем мясом, сейчас покупаем 
дойное поголовье, чтобы обеспечивать себя 
молоком. Куриным яйцом обеспечиваем 
себя на 40%, скоро будем на 100%, а если 
останется, будем обеспечивать соседние 
территориальные органы. На сегодня мы 
обеспечиваем соседей мясом, картошкой, 
капустой, помидорами и огурцами, маслом 
подсолнечным, мукой, многими другими 
видами продукции. Мукой. К примеру, в КЧР 
и в Ингушетии всего по одному СИЗО, там 
нет колоний, нет производства, все получают 
из федерального бюджета, и удобнее все это 
брать у нас, чем везти издалека. В прошлом 
году по той же линии внутренних поставок 
800 тонн муки отправили в Крым». 

12 марта свой профессиональный праздник – День работника уголовно-исполнительной системы отмечает 
Федеральная служба исполнения наказаний (ФСИН). Управление ФСИН по КБР возглавляет Мухамед МАРЖОХОВ,

назначенный на эту должность в апреле 2014 года.

 УФСИН по КБР в цифрах

Мухамед Маржохов, полковник внутренней службы. Окончил КБГУ (1983, немецкое от-
деление ФРГФ) и Академию управления МВД России (2001). Работал учителем в школе, затем 
в комсомоле. С 1992 по 2010 служил в органах внутренних дел – от оперуполномоченного 
отделения уголовного розыска в 1 ОВД г. Нальчика до заместителя начальника 1 отдела Опе-
ративно-розыскного бюро №2 МВД России (Москва). В 2010-м перешел в уголовно-испол-
нительную систему, был на руководящих должностях в центральном аппарате ФСИН России. 
Награжден медалью «За отличие в охране общественного порядка» (2007), орденом Му-

жества (2010). 
Мухамед Харабиевич родился в 1961 году в с. Каменномостское в семье учителей: Хараби 

Шахимович вел производственное обучение, Каражан Дзадзуевна преподавала в младших 
классах. Отец, как говорит Мухамед Харабиевич, был мастером на все руки – «и столяр, и 
плотник, и краснодеревщик, и слесарь, и мастер-сыродел». Часть отцовских талантов доста-
лась и ему: при необходимости сумеет сделать кладку, штукатурку, работать по дереву и по 
металлу, хорошо разбирается в технике.
На немецкое отделение факультета романо-германской филологии КБГУ Мухамед поступил 

благодаря своему школьному учителю Джабаги Кумышеву: «Он учитель от Бога, сам любил 
свой предмет и нам это передал. Многие из его учеников поступали на немецкое отделение».
Мухамед был младшим из пятерых детей в семье, однако родители с детства приучали его к 

самостоятельности – давали ему свободу выбора и принятия решений. После университета он 
работал в школе, затем перешел в комсомол – освобожденным секретарем в СПТУ в родном 
Зольском районе. Был членом партии, как говорит, «убежденным коммунистом», и остается 
им до сих пор. В 1992 году, когда не стало ни комсомола, ни Союза, перешел в милицию. На 
выбор повлиял друг и коллега по комсомолу Муаед Хусенович Тленшев (ныне руководитель 
УФМС РФ по КБР), работавший тогда в уголовном розыске. Мухамед Харабиевич смеется: «В 
моей жизни все происходит логично. Был учителем, потом милиционером – сажал тех, кого 
недоучил в школе, а сейчас охраняю тех, кого посадил, работая в милиции».
В 2003 году Маржохов перевелся в Москву. В ОРБ №2 МВД России он работал по линии 

борьбы с международными преступными формированиями. И здесь очень пригодился не-
мецкий, с которым, как ему казалось, он распрощался навсегда: «Иногда меня даже посещало 
сожаление, что выбрал после школы специальность, по которой практически не работал. А 
тут начались командировки, встречи с полицией разных стран. Очень тесно мы сотрудничали 
с полицией Германии, раз пять-шесть, наверно, бывал в Германии в командировках. И вот то, 
что в меня заложил мой школьный учитель, а потом преподаватели в университете, – все, что 
они дали мне, пригодилось. Все, что было в пассиве, быстро перешло в актив, и уже на третий 
день я свободно общался с немецкими коллегами. Они говорили, что у меня произношение 
как у кагэбэшника из Восточной Германии». 
В 2010 году Мухамед Маржохов был награжден орденом Мужества, к которому его пред-

ставили еще в 2008-м: «Мы получили информацию об одной серьезной международной 
преступной группе, в которой были выходцы из Азербайджана, России, Белоруссии; группа 
занималась разбойными нападениями. Задержание проводили с серьезной перестрелкой, с 
нашей стороны были спецназ и мои сотрудники, противники тоже были вооружены. Операция 
происходила в маленькой однокомнатной московской квартире, но была проведена так, что 
из моих сотрудников никто не пострадал. Все преступники – 7 человек – были задержаны».

В состав УФСИН входят 5 подразделений: 
2 исправительные колонии общего режи-
ма – женская (ИК-4) и мужская (ИК-1); 1 
ИК – строгого режима (ИК-3), 1СИЗО (г. 
Нальчик), 1 колония-поселение.
Лимит наполнения учреждений состав-

ляет 2894 места; наполняемость – 75,15% 
(УИС по России – 79,85%).
Доля лиц, содержащихся в местах лише-

ния свободы за совершение тяжких и особо 
тяжких преступлений, в общей массе спец-
контингента возросла с 20% в 2013 году до 
58,4% в 2015 году. Численность осужденных 
к лишению свободы в два и более раза вы-
росла с 44% в 2013 до 49% в 2015-м.

64,2% (2013 – 80%) осужденных составля-
ют социально активные граждане в возрасте 
от 26 до 55 лет.
В 2015 году в исправительных учреждени-

ях республики аттестовано 925 осужденных, 
98 осужденных из числа аттестованных 
переведены из обычных в облегченные 
условия содержания.
Ходатайства об условно-досрочном 

освобождении подали 432 осужденных, 
освобождено 180 человек. Судами отказано 
в условно-досрочном освобождении 206 
осужденным, в том числе с положительной 
характеристикой – 148.
Численность осужденных, привлеченных 

к труду на оплачиваемых работах, в центрах 
трудовой адаптации, составила 860 человек 
при плане 855 чел. Среднедневная заработная 
плата осужденных составляет 229,12 руб.

Среднесуточная стоимость питания од-
ного осужденного составила 68,79 рублей 
(питающихся по минимальной норме).
Медико-санитарное обеспечение спец-

контингента в 2015 году осуществлялось 
силами ФКУЗ МСЧ №7 ФСИН России. 
Количество умерших лиц уменьшилось 

на 33,3% (2015 – 6, 2014 – 9). На 8,2% 
уменьшилось количество лиц, состоящих 
на учете, больных активным туберкулезом 
(2015 – 56, 2014 – 61).
Наблюдается значительное увеличение 

(+450%) количества ВИЧ-инфицированных 
лиц, впервые выявленных (2015 – 22, 2014 
– 4), и уменьшение на 5,8% лиц с психиче-
скими расстройствами и расстройствами 
поведения (2015 – 73, 2014 – 69).
Численность лиц, больных наркомани-

ей, уменьшилась на 4,5% и составила 208 
человек.
При наличии реальной возможности по-

лучить высшее образование дистанционно 
ни один человек из числа отбывающих на-
казание такого желания не выразил. Функци-
онируют две общеобразовательные школы, 
профессиональные училища системы имеют 
лицензии на обучение по 22 рабочим специ-
альностям, самым востребованным на рынке 
труда. За 2015 год обучение в них прошли 
более 700 человек. Некоторые, по словам 
Маржохова, успевают за период отбывания 
наказания получить по две, а то и по три 
рабочие специальности.

Мухамед Харабиевич считает безусловно 
позитивной практику отбывания наказания 
в регионах проживания – это помогает со-
хранить социально полезные связи, легко 
рвущиеся, особенно при длительных сроках 
лишения свободы. «Часть осужденных и 
сегодня отправляют отбывать наказание за 
пределы своего региона, - говорит Маржо-
хов, - потому что здесь определенные виды 
наказаний отбывать просто негде. К при-
меру, колонии общего режима есть для лиц, 
ранее отбывавших уголовное наказание, 
и для ранее не отбывавших, эти категории 
нельзя содержать вместе. То же и со строгим 
режимом. Наша колония строгого режима – 
только для ранее отбывавших наказание, а 
общего режима – для ранее не отбывавших. 
Имеется много обращений от родственников 
осужденных, и мы пытаемся отчасти решить 
эту проблему. Колония №1 общего режима 

имеет лимит в 707 человек и не наполняется 
жителями республики. Решено создать там 
изолированный участок строгого режима для 
ранее не отбывавших наказание. Мы получим 
возможность оставлять здесь хотя бы сто жи-
телей республики. Социально полезные связи 
нужно поддерживать, иначе после освобож-
дения человеку будет сложно адаптироваться, 
инкорпорироваться в общество, особенно 
после длительного срока лишения свободы. 
Несмотря на прохождение специальной 
подготовки к освобождению – за месяц до 
окончания срока заключенные оказываются 
в условиях, более приближенных к обычной 
жизни. С ними работает психолог, их готовят 
к тому, что вот они выйдут за забор – и там 
будет совсем другая жизнь. Надо учиться за-
ново строить отношения с людьми, самому 
думать, выбирать, принимать решения».

Марина Карданова.


